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EDITORIAL 

El pasado fin de semana, México despertó 
con la noticia de la decisión de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que 

validó la designación de Luis Enrique Orozco 
como gobernador de Nuevo León por el 
Congreso local. Esta resolución provocó una 
cadena de eventos que sumió al estado en una 
crisis política de dimensiones inciertas.

La controversia comenzó cuando el gobernador 
Samuel García, tras obtener licencia para 
contender por la Presidencia de la República, vio 
cómo el Congreso designaba a un gobernador 
interino ajeno a su proyecto político. Esto 
generó una serie de impugnaciones en contra 
de la decisión del Congreso, las cuales llegaron 
hasta la SCJN quien señaló que el gobernador 
era la persona que había sido impuesta por el 
legislativo estatal: Luis Enrique Orozco.

La validación de la SCJN generó confusión, con 
dos figuras reclamando la gubernatura y una 
entidad vital como Nuevo León sumida en la 
incertidumbre.

La madurez política prevaleció cuando, el 
lunes, Luis Enrique Orozco cedió en favor de 
Samuel García, presentando su renuncia ante 
el Congreso, poniendo fin a la confusión que 
afectaba a la entidad. Esto significó que la 
oposición en Nuevo León (PAN y PRI), al lograr 
que García abandonara la carrera presidencial, 
optó por no aumentar la presión, disminuyendo 
así las tensiones políticas en la región.

Este episodio, si bien resolvió momentáneamente 
la crisis, evidencia fisuras más profundas en la 

relación entre el gobierno estatal y el Congreso 
de Nuevo León ya que es solo un capítulo de una 
narrativa más extensa.

La decisión de Samuel García de abandonar 
sus aspiraciones presidenciales puede 
considerarse una victoria para la oposición, 
pero la incertidumbre persiste en torno a las 
futuras disputas. Con el telón de fondo del 
Presupuesto 2024 y las designaciones del fiscal 
estatal y del auditor superior, se vislumbra 
un escenario en el que las tensiones políticas 
resurjan, amenazando nuevamente el equilibrio 
en Nuevo León.

Es imperativo que las fuerzas políticas 
involucradas actúen con responsabilidad 
y busquen soluciones constructivas para 
evitar que la entidad se sumerja en un ciclo 
interminable de crisis. La población de Nuevo 
León merece un liderazgo que priorice el 
bienestar colectivo sobre las rivalidades 
partidistas.

La situación en Nuevo León no solo es un 
desafío para los actores políticos locales, sino 
también una llamada de atención para el país 
en su conjunto. La estabilidad y el respeto por 
las instituciones son pilares fundamentales 
para el progreso, y es responsabilidad de todos 
preservarlos. En este momento crucial, el futuro 
político de Nuevo León está en juego, y las 
decisiones tomadas en las próximas semanas 
serán cruciales para determinar el rumbo del 
estado.

LA REVISTA PENINSULAR

En juego el futuro político 
de Nuevo León
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OPINIÓN

Tuve oportunidad de ver esta 
semana el video que ha 
presentado en forma muy cuidada, 

selectiva, para que no tenga difusión 
masiva y no revictimizar a las víctimas, 
el gobierno de Israel con las imágenes 
de los ataques terroristas de Hamás de 
hace dos meses, en la mañana del 7 de 
octubre pasado.

No hay nada que no supiéramos: 
asesinatos a sangre fría de hombres, 

mujeres, niños, violaciones, personas 
quemadas vivas, decapitados. Todo eso 
ya había trascendido y algo había sido 
mostrado, en los primeros días, incluso 
a través de videos subidos por Hamás y 
sus integrantes.

La diferencia es que saber que algo 
ocurre a verlo en un video sin editar, 
tomado de cámaras de seguridad, 
celulares, y muchos de ellos de las 
propias cámaras de integrantes de 

A dos meses del 
ataque de Hamás

Por Jorge Fernández Menéndez

EN EL ATAQUE DEL 7 DE OCTUBRE FALLARON, EVIDENTEMENTE, LAS TRES 
AGENCIAS DEL SISTEMA DE INTELIGENCIA ISRAELÍ PORQUE, POR LO QUE SE SABE, 

TENÍAN DATOS SOBRE UN POSIBLE ATAQUE.
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Hamás, es brutal. Algunas imágenes son sencillamente 
dantescas y nos llevan a insistir en algo que la guerra 
cultural que estamos viviendo suele ocultar: la situación que 
se vive hoy en Oriente Medio, y particularmente en Gaza, 
es consecuencia directa de una agresión armada del grupo 
terrorista que tiene el control de la Franja contra la población 
civil de Israel, en el mayor ataque terrorista que hayamos visto 
en décadas. Incluso, por la frialdad con que fue cometido, fue 
un ataque aún peor (si esa escala sirve para algo) que los del 
11S en Nueva York y Washington, incluso con componentes 
más graves, como los abusos, las violaciones y la toma de 
rehenes, 240, de los cuales unos 137 siguen en poder de 
Hamás. Viendo las imágenes de mujeres abusadas, violadas, 
asesinadas, uno se pregunta en qué están pensando algunos 
colectivos feministas que no denuncian lo que hace Hamás 
con las mujeres. Es incomprensible.

Después, han ocurrido cosas terribles en Gaza durante la 
operación militar de Israel, que ha dejado mil 600 muertos. 
Algunas de las acciones tomadas por Israel son justificables, 
otras, no. Pero también hay que asumir varios hechos que 
son objetivos: desde el 2007, Hamás gobierna Gaza en forma 
brutal, dictatorial, habiendo eliminado incluso a grupos 
palestinos con los que están enfrentados, como Al Fatah, 
que son quienes sostienen la Autoridad Nacional Palestina en 
Cisjordania.

Durante todos estos años han desarrollado un sistema de 
defensa que cubre buena parte de Gaza, con túneles desde 
donde opera y tiene sus arsenales. En esa lógica, utiliza 
objetivos civiles como una suerte de escudos humanos, 
porque unos están sobrepuestos a los otros. Por ejemplo, 
una base de misiles de Hamás destruida en la ofensiva israelí 
estaba colocada a cien metros de una de las principales 
mezquitas y a 80 metros de una escuela. Debajo del principal 
hospital de Gaza  se encontraba uno de los principales centros 
de operaciones de Hamás.

En el ataque del 7 de octubre fallaron, evidentemente, las 
tres agencias del sistema de inteligencia israelí porque, 
por lo que se sabe, tenían datos sobre un posible ataque, 
pero primero los subestimaron; segundo, dicen que no los 
supieron interpretar correctamente y, tercero, no tenían en 

Gaza inteligencia humana que les diera otra perspectiva de 
lo que podía suceder. Por eso pudieron, tres mil integrantes 
de Hamás, lanzar este ataque simultáneo. Fallaron muchas 
otras cosas en la seguridad israelí, pero el que se haya podido 
organizar un ataque de estas características sólo se puede 
explicar por la infraestructura clandestina que desarrolló 
Hamás durante años bajo la superficie en la Franja de Gaza.

Pero tampoco podría explicarse sin el apoyo que siempre le 
han dado Irán y Siria a Hamás y otros grupos radicales, incluso 
para romper, y lo han logrado, cualquier atisbo de acuerdo de 
paz. El contexto en el que se inscribe el brutal ataque del 7 de 
octubre es que estaba a punto de concluirse un acuerdo con 
Arabia Saudita que implicaba el reconocimiento de Israel, que 
hubiera consolidado la paz en la región, pero aislando a Irán y, 
por ende, a Hamás y Hezbolá, otra organización terrorista que 
controla buena parte del Líbano. En realidad, lo que estamos 
viendo es un conflicto que trasciende Gaza e involucra a Irán, 
Siria, Líbano, a las fuerzas houtis de Yemen del sur y a otros 
actores en lucha con Israel, pero también con otros países 
dentro y fuera de la región. Y detrás está otro conflicto, la 
estancada guerra generada por la invasión rusa a Ucrania.

En estos días, el ejército de Israel ha tomado ya el norte 
de Gaza y se ha dirigido al sur, donde se supone que viven 
ahora los líderes de Hamás y la Yihad Islámica, que estarían 
cercados al momento de escribir estas líneas. Israel tomará 
Gaza en poco tiempo, pero no puede quedarse allí, sería un 
error enorme. Pero tampoco puede permitir que Hamás siga 
gobernando o esté presente en la Franja.

Una Gaza sin Israel ni Hamás es posible, entonces, la pregunta 
es ¿quién gobernará? Será la Autoridad Nacional Palestina, 
que debería tener una posición al respecto, porque es la que 
gobierna Cisjordania, y no ha dicho una palabra. En última 
instancia, el acuerdo de un sistema con dos países es viable, 
pero ello implica, como base del mismo, el reconocimiento de 
la existencia del Estado de Israel. Hamás, Hezbolá, el régimen 
iraní, parten del supuesto de que, lisa y llanamente, Israel 
debe ser exterminado. No es aceptable, realista ni tampoco 
posible.
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OPINIÓN 

¿Cuántas personas en México han 
consumido alguna droga lícita o 
ilícita durante el año en curso o 

en 2022 o en lo que va del gobierno 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador?

El presidente ha dicho en múltiples 
ocasiones, esta semana fue la más 
reciente, que el consumo de drogas no 
es un problema que deba preocuparnos 
porque, según él, son pocos los que 
fuman, inhalan, tragan o se inyectan 
alguna sustancia prohibida.

Pero, la verdad es que ni AMLO ni nadie 
tiene una idea clara del asunto porque la 
última información disponible proviene 
de la Encuesta Nacional de Consumo de 
Drogas, Alcohol y Tabaco 2016-2017. Dicha 
encuesta fue realizada y coordinada en 
2016 por la ya desaparecida Comisión 
Nacional contra las Adicciones (Conadic). 
El trabajo de planeación, campo y 
análisis de resultados fue ejecutado 
por el Instituto Nacional de Psiquiatría 
(INPRFM) y el Instituto Nacional de Salud 
Pública (INSP). La encuesta fue financiada por la Embajada 
Estadounidense, en el contexto de la Iniciativa Mérida.

Para recabar los datos, del 1 de junio al 30 de octubre de 2016 
se visitaron 64,000 hogares en todo el país y se entrevistó a 
56,877 personas, lo que permitió, según Conadic, contar con 
representatividad nacional, regional y estatal.

Estos fueron los resultados que arrojó la encuesta: El 49.1% 
de los entrevistados consumió alcohol en el último año; 
5.9% de la población encuestada admitió haber consumido 
drogas alguna vez en su vida (8.7% de los hombres y 4.8% 
de las mujeres); El 2.2% de la población tenía dependencia 
al alcohol; El 29.1% de los entrevistados necesitaba de cinco 
a siete copas para sentirse borracho; El 9.1% había probado 
marihuana alguna vez en su vida; El 3.5% había consumido 
cocaína; El 0.2% había usado heroína y; El 0.9% había 
consumido metanfetaminas.

Al comparar estos resultados de 2016 con los obtenidos 
en la anterior encuesta realizada en 2011, se observa que 

“el consumo de cualquier droga, de drogas 
ilegales y mariguana alguna vez en la vida ha 
aumentado significativamente entre 2011 y 
2016, al pasar de 7.8%, 7.2% y 6% a 10.3%, 9.9% 
y 8.6% (respectivamente).

“En hombres aumentó el consumo de cualquier 
droga de 13% a 16.2%, drogas ilegales de 12.5% 
a 15.8% y mariguana de 10.6% a 14%. En mujeres 
incrementa cerca de 2 veces el consumo de 
mariguana (de 1.6% en 2011 a 3.7% en 2016), y de 
drogas ilegales (de 2.3% a 4.3%) y en cualquier 
droga aumenta de 3% a 4.8%”.

Los datos de 2016 deben ser motivo de preocupación porque 
muestran un incremento significativo en el consumo de las 
diferentes drogas, el alcohol incluido.

Curiosamente, parecen no causarle la menor preocupación a 
Andrés Manuel, ya sea porque ignora la información o porque 
sus leales colaboradores decidieron no presentársela.

Tal vez lleguen a preocuparlo, si tiene acceso a ellos, los 
resultados de la nueva encuesta realizada en octubre pasado 
por la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones 
(Conasama) que se darán a conocer en abril o mayo del año 
entrante. La encuesta nos proporcionará datos actualizados 
sobre el consumo de drogas, alcohol y tabaco en personas de 
hasta 65 años e incluirá por primera vez información sobre el 
consumo en personas de 65 a 75 años.

El problema que niega AMLO existe y es más grave de lo que 
quiere aceptar.

Consumo de Drogas: 
Realidad vs. la Visión de AMLO

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

EL PROBLEMA QUE NIEGA LÓPEZ 
OBARDOR RESPECTO AL CONSUMO 
DE DROGAS EN MÉXICO, EXISTE Y 
ES MÁS GRAVE DE LO QUE QUIERE 
ACEPTAR.
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SE COMENTA SOLO 

Aquel 1 de septiembre de 1978, el presidente José López 
Portillo expresó una frase demoledora: “lo peor que le 
puede pasar a México es convertirse en un país de cínicos”. 

A 45 años de distancia esta máxima lamentablemente cobra 
vigencia. 

Los actos últimos, los eventos y personalidades de la política 
en la política han transformado a nuestro país en un botín de 
intereses que marca evidentes retrocesos de la nación frente 
a la competencia mundial. Quienes atracan son premiados, 
protegidos. 

El nepotismo, el amiguismo, el compadrazgo se lucen. No 
hay improvisación hay protección al crimen organizado. Se 
suspenden las garantías de manifestación pública con vallas o 
elementos policiacos y la expresión es todos los días sancionada, 
mal calificada, amenazada. 

Los contratos públicos rompen normas y se otorgan a quien se 
les da la gana. La educación en sus niveles más bajos y los libros 
de texto sirven de adoctrinamiento político. Se atenta contra 
instituciones y se imponen obras faraónicas con presupuestos 
mega millonarios. 

Hay más 800 mil muertos por la pandemia y ningún responsable, 
un criminal incendio en una estancia migratoria sin castigo, el uso 
y mal uso político del caso Ayotzinapa, la grotesca liberación de 
Ovidio, el majadero olvido oficial de las víctimas en Guerrero por 
el huracán Otis. Tesis que se plagian, candidatos que se inventan 
en encuestas patito, endeudamiento sin control. 

Eventos cívicos en donde se anula la participación de los otros 
poderes de la Unión y se tolera, se permite la intimidación de la 
Ministra Presidenta de la Corte. 

Se borran o desaparecen fideicomisos, se encuentran 
narcocostales mexicanos en Hong Kong. Reos que abiertamente 
comen en restaurantes de lujo luego de ser extraditados. Apoyo 
a dictaduras y tiranías. Ministros de la Corte sirvientes del 
presidente aprobando iniciativas por consigna no convicción. 

Y que conste que he omitido nombres porque resulta visible 
quiénes son y dónde están. Saltan de nóminas y presupuestos 
sin decoro. Usan el más bajo lenguaje para referirse a los 
demás. No toleran los cimientos básicos de la democracia por 
el contrario honran a sujetos extranjeros que representan a 
pueblos oprimidos. 

La diplomacia mexicana en su más reducida expresión. 
Funcionarios que hablan de apoyar a los marginados, pero usan 
los recursos nacionales para pasear a sus familias para lucirse 
en redes sociales, utilizan el fuero para buscar impunidad, 
negocian con migrantes como si se tratase de mercancías a 
cambio. Se rifa avión presidencial y se apoderan de líneas aéreas 

quebradas. Derechos Humanos ausente ante una cifra nunca 
antes registrada de asesinados, secuestros, feminicidios y 
desaparecidos. 

Usar a los pobres como “estrategia política” mientras el número 
de estos se multiplica por millones. A 45 años Lopez Portillo no 
se equivocó. 

Vemos estafadores, atracadores y ladrones saqueando tiendas 
de autoservicio, pero más en escritorios y oficinas públicas. Son 
los encapuchados cobardes y a sueldo los que dominan las calles 
de las ciudades, las autopistas, las casetas de peaje mientras 
la Guardia Nacional es un fantasma que no recibe órdenes de 
proteger a los padres que a gritos demandan medicinas para sus 
hijos en fase terminal. 

Sí, López Portillo acuñó esa triste frase, pero también se burló 
de la nación con aquello del “orgullo de mi nepotismo”, un cínico 
hablando de cínicos y actuando como perro en defensa de 
nuestra moneda. 

Los tiempos cambian, pero no hay avances que nos den 
categoría. Los eventos ahí están y el crecimiento exponencial de 
cínicos está dejando huella.

--------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 34.2, 
izzi 135 y mexiquense radio.

País de cínicos
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

LÓPEZ PORTILLO ACUÑÓ ESA TRISTE FRASE, PERO TAMBIÉN 
SE BURLÓ DE LA NACIÓN CON AQUELLO DEL “ORGULLO DE MI 
NEPOTISMO”, UN CÍNICO HABLANDO DE CÍNICOS Y ACTUANDO COMO 
PERRO EN DEFENSA DE NUESTRA MONEDA.
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CLAROSCURO

¿Por qué es más fácil engañar a alguien 
que convencerlo de que ha sido 
engañado?, eso decía Mark Twain, el 

escritor estadounidense y viene al caso 
la referencia para explicar con detalle lo 
que estamos viendo en este México del 
siglo XXI cuando uno podría pensar que 
habíamos logrado, por fin, vivir en una 
democracia, imperfecta como todas, pero 
ya algo que había llegado para quedarse 
y hoy vemos que no, que es muy frágil y 
que la democracia se construye todos los 
días y se cuida diario.

Quienes nacimos en la segunda mitad 
del siglo pasado tuvimos que aplicarnos 
para lograr que México dejara de ser 
el país de un solo hombre, de un solo 
partido al que todos, con mayor o 
menor convencimiento, aceptaban y 
esa aceptación tenía que ver con que 
nunca habíamos decidido quien nos 
gobernara. Esa facultad la tuvo siempre 
el presidente de una república que 
simulaba democracia pero, decía Vargas 
Llosa, era una “dictadura perfecta”.

Quienes nacieron en este siglo y en los dos 
últimos años del pasado poco recuerdan 
de cómo, a punta de manifestaciones 
y de presión, la sociedad civil le fue 
arrancando al poder presidencial 
derechos que todos los seres humanos 
tienen simplemente porque nacieron con 
ellos.

Acostumbrados a la corrupción 
institucional, el tema fue escalando cada 
día más cuando en la opinión pública se 
llegó al extremo de hacer evidente el 
rechazo a quienes se habían enriquecido 
al amparo del poder político.

El pensamiento empezó a cambiar en 
la medida en que el mundo empezó a 
ser menos inexplorado y la información 
menos reservada y a llegar con más 
frecuencia, con más fluidez y con más 
certeza.

Desde el gobierno, los eternos tricolores, 
se encargaban de proteger sus empleos 
y para ello se encargaban de que su 
partido jamás perdiera una elección: 
robo de ánforas, falsificación de boletas, 
embarazo de urnas, carrusel de votantes 
que se turnaban para votar en diferentes 
casillas… Toda una amplia gama de 
triquiñuelas de quienes trabajaban en el 
gobierno, para el gobierno y en el partido 
del gobierno pero jamás para la sociedad.

En ese camino, no faltaron los asesinatos, 
los robos, los descalabros y los fraudes 
electorales que ellos, los del gobierno, 
consideraban patriótico porque veían a 
la sociedad muy lejos de involucrarse en 
temas de política.

LA CANDIDATA INCAPAZ 
DE CENSURAR LA FALTA DE 

RESULTADOS, LA CIENTÍFICA 
CUYA CIENCIA NO SE REFLEJA 

NI EN SUS DISCURSOS LA 
CONSENTIDA DEL PRESIDENTE 

DESDE HACE AÑOS Y QUE 
POR ESO LA HIZO JEFA DE 

GOBIERNO, A LA QUE SE LE 
CAYÓ LA LÍNEA 12 DEL METRO, 

LA QUE FUE CÓMPLICE DEL 
ROBO DEL FIDEICOMISO PARA 

DAMNIFICADOS DEL SISMO.

Disonancia cognitiva
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La experiencia como reportero permitió al que escribe 
ver con crudeza como desde el gobierno se diseñaba el 
triunfo del candidato oficial validado por los diputados, 
representantes no del pueblo sino del partido, quienes 
hacían méritos al convertirse en colegio electoral y cuya 
participación les daría acceso al nuevo gobierno para ser 
funcionarios públicos con un presupuesto asignado, el 
sueño de cualquier político.

Hoy, cuando vemos cómo ha gobernado López Obrador, 
quienes estuvimos presente en las jornadas de luchas 
cívicas no podemos dejar de darle las gracias por 
recordarnos que los éxitos electoral democráticos jamás 
estarán a salvo cuando alguien con desprecio por su país 
llegue a ocupar el máximo cargo y esté decidido, aunque 
viole sus promesas de campaña y su protesta ante el 
Congreso, a derribar todo lo que permite a la sociedad la 
alternancia política, la rendición de cuentas y el derecho 
único del ciudadano a emitir su voto para elegir a quien 
entregarle la confianza de dirigir el país.

Andrés Manuel se ha encargado de reconstruir ese país que 
tuvo gobiernos impresentables, gobiernos de corrupción y 
gobiernos que despreciaban las elecciones al extremo de 
que siempre las violentaron. Ganaban a la mala.

Desentendiéndose de sus promesas de campaña, López 
Obrador ha ido quitando los ladrillos de la sociedad civil, de 
la transparencia, de la transición y regresado a los peores 

vicios del pasado, esos que hoy le cobran popularidad 
a todos los partidos porque no pudieron evadirlos ni 
evitarlos y que sirvieron de excusa para que un candidato 
se convirtiese en gobierno que, hay que decirlo, tiene como 
objetivo anular los derechos que una sociedad conquistó.

La compra de votos “disfrazados”, la candidata incapaz de 
censurar la falta de resultados, la científica cuya ciencia 
no se refleja ni en sus discursos, cuya preparación no evita 
que evada respuestas, no evita decir que ella es la de la 
continuidad, la consentida del presidente desde hace años 
y que por eso la hizo jefa de gobierno, una a la que se le 
cayó la línea 12 del metro, que dejó de darle mantenimiento 
al servicio público de transporte, que fue cómplice del robo 
del fideicomiso para damnificados del sismo.

El partido para la copa presidencial empezó dos a uno en 
el marcador aún antes de que se iniciara el juego, pero no 
se le olvide que, lo que hay que ver es resultados y dónde 
está esa transformación del país en temas de seguridad, 
de asesinatos, de crimen organizado; donde está el país 
en salud, ¿en verdad estamos como Dinamarca? ¿Dónde 
quedó la transformación en salud?; ¿dónde está la 
transformación en educación?, ¿los niños de hoy serán 
los grandes pensadores y trabajadores del futuro por la 
calidad educativa?

No, la transformación no se ve ni en termas de corrupción 
y menos en temas de eficacia. ¡México merece más!
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OPINIÓN 

Y además Cínicos…
A buscar como Diógenes

“Nos deben. Pagamos sin Recibir Resultados”, 
artículo que compartí hace unos meses en 
este espacio, que amablemente nos brinda 

La Revista, fue el título de mi forma de ilustrar 
cómo en nuestra sociedad hemos distorsionado 
(las/los políticos perennes) y normalizado 
(la ciudadanía) el famoso “así es y nada va a 
cambiar”, relativo al gobierno y la calidad de la 
política y la administración pública.

Hoy, con pesar, abundo en otra modalidad de 
la deuda que tienen cientos de esas personas a 
las que mantenemos con nuestros impuestos: 
el cinismo. Y para ello, como me gusta, clarificar 
el sentido, las variantes y lo que al respecto 
podemos hacer, si queremos avanzar en el 
sentido de cambiar la situación. Me refiero, 
como ya sabe quien hace el favor de leer(me) a quienes llegan 
por el voto popular y nunca asumieron o pronto olvidan que 
debían servir, así como a quienes siendo contratados por otra 
vía, coinciden en disposición.

En resumen, a estas alturas, ya ni idea tenemos de cuánto 
realmente le pagamos a quienes gobiernan, ni de cuánto 
toman de nuestras impuestos para hacer lo que hacen, ni de 
lo propio o impropio de sus decisiones y acciones. Ya hasta se 
nos anda olvidando 1) para qué los contratamos y 2) que cobran 
mucho cada quincena y toman millones y millones de nuestros 
impuestos, porque ya nos convencieron de que es su derecho; 
que digo derecho, facultad. Lo que sí vemos es que el problema 
original en nuestras calles y cosas comunes (lo público) cada 
vez está peor y cuando nos quejamos o protestamos nos 
piden dinero extra para hacer algún programa u obra, o culpan 
a algún otro político del estado de las cosas y nos piden que 
cuidemos mucho elegirles a ellos en la próxima ocasión para 
que, entonces sí, algo cambie.

Y el mecanismo por el que todo inició fue confiar en la honestidad 
o aceptar la necesidad de contratar a alguien para administrar 
lo de todos para bien de todos (ejecutivo), a muchos otros para 
representarnos y lograr que esa primera persona administre 
bien (legislativo), y a unas terceras personas, propuestas por 
el primero y designadas por las segundas, para juzgar si la 
primera y las segundas hacen lo que la ley dice que tienen que 
hacer, aunque esa ley sea producto de todas ellas y no de lo que 
la gente quiere o necesita.

Ocuparía libros enteros describir cómo se arma este entramado 
para dejarlo totalmente claro, y lo peor es que basta una 
ocurrencia o frase chistosa de alguno de ellos/as para que 
no sirva lo analizado y permanezca todo como va o incluso 
empeore.

Insisto en que participación ciudadana NO es exigirle a cada 
persona que se prepare mejor y ejerza más acción en el ámbito de 
la vigilancia y protesta ante los fallos de nuestros funcionarios 
públicos, verlo así es un agravio a la ciudadanía. Cada uno de 

nosotros paga para que haya funcionarios 
haciendo lo que deben hacer, y por supuesto, 
haciéndolo bien. Y que no suceda, no es de modo 
alguno culpa de quienes pagan, sino abuso, 
error, perversión, deficiencia, tergiversación 
o CINISMO de quienes contratamos para 
hacerlo. Y, sí, tolerancia o permisividad nuestra, 
producto de que estamos ocupados en vivir (y 
cuidarnos de quienes deberían cuidarnos).

Bien que mal, existen los instrumentos para 
que el propio sistema se cuidara de funcionar, 
hay leyes medianamente claras, había 
instituciones medianamente funcionales y 
algunos recursos dirigidos a lograr tres pilares 
del buen funcionamiento: a) que piensen bien 
qué hacer procurando que sirva (planeación, 

mecanismos de participación ciudadana), que sepamos qué 
hacen, cuánto cuesta y qué resulta (transparencia, informes, 
observatorios, contralorías) y que no se excedan, ni violen 
derechos o se reparen los daños o castiguen errores (órganos 
autónomos, auditorías, fiscalías, tribunales).

También nos cuestan, no tanto como las/os políticos, pero 
sí millones y millones. Y es justo frente a todo ello donde se 
realiza la segunda manifestación de la enorme deuda que 
tienen con la ciudadanía: el cinismo con el que se da el abuso, 
la burla, la violación, las componendas, el fraude, la coptación y 
las diversas manifestaciones de la corrupción gubernamental.

Por ser la elección constitucional el único modo de potencial 
acceso universal de la ciudadanía al ejercicio democrático, 
tenemos allí un primer núcleo del cinismo de las/os políticos 
perennes. El sistema en sí está coptado, tomado plenamente 
por los dueños de los partidos, pues son quienes disponen 
tanto la ley electoral, como las violaciones permitidas a ella; 
siendo un punto nodal el hecho de que todo apunte a que solo a 
través de ellos mismos se pueda acceder a ser electo.

Hemos presenciado en los últimos años el cinismo desde el 
cual, quienes llegaron a la mayoría de los cargos públicos 
demandando y logrando lo que hoy dicen las leyes, rechazan y 
violan aspectos medulares de lo que en ella se establece para 
procurarse permanecer en el poder. Tantos sexenios de exigir la 
regulación de las campañas, la intervención de los gobernantes, 
y acortar los tiempos y lo que en ellas se permita gastar, para 
acabar en la campaña más larga de la historia (ya 5 años y 
contando), con una evidente elección de estado con todos 
nuestros recursos a favor del oficialismo y con la participación 
descarada del empleado presidente y prácticamente todos los 
gobernadores.

Una segunda pista del circo del cinismo es la división de 
poderes, que debería ser la esencia de nuestro confianza en el 
pacto social, pero es un estira y afloje de las aspiraciones de 
alcanzar el poder total por unos y otros que obtienen mayoría 
como efecto de nuestro ir o no a las urnas. La arenga electoral, 
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entendible en campaña, para confundir con honor lo que es 
apoyar a un candidato, se instaló como un ícono del servilismo 
que en todos los ámbitos evidencia claramente la enorme 
capacidad de cinismo de quien recibe y quienes se solazan en 
el elogio. 

Ha sucedido en cada sexenio, pero hoy se grita a voz en cuello 
que se obedece al ejecutivo desde el legislativo, incluso 
destacando la autoadscripción como perro/a de Andrés Manuel 
y la meritoria lealtad de no cambiar una coma a lo que el señor 
se le ocurra, metodológicamente sustentando en la práctica de 
ni siquiera leerlo, ni simular darse tiempo para ello. Igual que 
podemos escuchar el cinismo de líderes de cualquier partido, 
asegurando con orgullo y soberbia que “sus legisladores” 
harán (votarán) lo que ellos/as indiquen, por el movimiento, 
por unidad o porque “los agravios tendrán consecuencias”.

Grotesco resulta que a la deuda histórica que tienen con la 
ciudadanía la Suprema Corte de Justicia o los organismos 
autónomos Andrés Manuel pueda, cada vez que se le ocurre, 
jactarse de lo bien que lo hacen cuando resuelven lo que él 
cree o lo corruptos y merecedores de desaparecer que son (vía 
extinción, presupuestal o ira pública), por decir o actuar distinto 
cuando hacen su labor. Y tras de él, decenas de imitadores, de 
uno y otro bando, siendo el alumno más notorio, aunque no 
eficaz, Samuel García.

Contratados los funcionarios que contratamos, con las 
limitaciones ya mencionadas,  por vía de elección popular 
cabe pensar que el historial, control, bajos requisitos y baja 
involucración ciudadana podría tener algún control en la 
delegación de funciones en cerebros y capacidades de las 
estructuras de cada dependencia. Pero tanto en la práctica 
institucional (de cualquier color) como en la percepción 
ciudadana es claro que lejos de procurar la contratación con 
base en capacidades y desempeño, esos puestos representan 
otro recurso puesto en manos de las negociaciones y 
ambiciones de quienes de por sí ya cobran y operan todo lo 
nuestro. 

El cinismo de poder afirmar la preferencia de 90% de lealtad 
frente a 10% de capacidad no deja margen de duda del pobre 
pronóstico en las condiciones de este sexenio para lo poco 
avanzado en los servicios profesionales de carrera, de los que 
instituciones como la Secretaría de Relaciones Exteriores o 
el INE eran de los mejores ejemplos. Lo grotesco de ocupar a 
personas sin perfil en toda clase de puestos (sin importar su 
relevancia o necesidad de especialidad) claramente reflejan lo 
acertado de los “memes” que les dibujan como floreros y de la 
naturalidad con la que Andrés Manuel, y otros imitadores de su 
estilo, se encargan a golpe de ocurrencias de toda la función de 
gobierno y de la destrucción de muchos avances, que aunque 
débiles, iban en el sentido correcto para el desarrollo.

Todo lo que se da en llamar el Sistema de Justicia, ya tenía de 
por sí innumerables dudas de alcanzar justicia y claramente 
una sistematización meramente de nombre. Pero el cinismo ha 
asentado sus fueros y logrado que se pueda ganar una elección 
en nombre de acabar con la corrupción y la impunidad, para 
que el movimiento de un pañuelito y la repetición de frases 
vergonzosas y huecas sean lo único que llena el ofrecimiento; 
mientras que en esta tierra de corruptos se vuelve rey el que 
roba poquito o el que lo hace engañado; mientras que se 
pueda seguir acusando de corrupto a quien sea, en sumario 
juicio matinal; mientras se reivindica a quien se someta o alía; 

mientras se encubre con una palmada de confianza a quien 
evidentemente viola la ley; y dejando para la posteridad un 
cuestionamiento tipo Hamlet, respecto a si la Ley es o no la ley.

Mientras tanto, todos los temas cotidianos en los que 
la ciudadanía requiere de lo poco de sistema que antes 
funcionaba hoy queda a los “asegunes” de quien preside la 
SCJ, de cuanto simpatiza el victimario con el movimiento, si 
los incrementos a obras faraónicas que ya no alcanzan con 
los recursos arbitrariamente dirigidos de donde era necesario 
a las manos y clasificaciones de seguridad nacional y de las 
discusiones públicas sobre si abrazar está funcionando, si 
alguna fiscal merece ser ratificado, si la fuerza pública está con 
éste o aquel y si el viento que destruye un puerto amerita o no 
el nombre de huracán, una declaración de emergencia o una 
visita o mentada de madre a Andrés Manuel.

Y así, tanto en lo electoral, como en la división de poderes, 
como en la profesionalización del servicio público, como en 
el acceso a la justicia y otras aristas, la demagogia triunfa 
como sencillo recurso para evadir que está pasando lo que la 
ciudadanía puede ver, pero solo unos cuantos pueden atender 
y muy pocos se atreven a evidenciar y objetar.

Malos tiempos vivimos. La ciudadanía, como antes, permanece 
atada a la creencia de que nada se puede hacer al respecto, así 
como a la realidad de tener pocos espacios para hacerlo, y tener 
que ocuparse en lo cotidiano de las prioridades de su propia 
vida familiar y personal. Distraída además y parcialmente 
seducida por la enorme cantidad de distractores que inducen 
a asumir que política es lo que Andrés Manuel se le ocurra en 
su show matinal y las boberías que decenas de otros políticos 
comenten con pusilanimidad desde alguna red. Tanto quienes 
simpatizan, como quienes antipatizan, aceptan que allí está 
el tema; aunque pasada la nota, la realidad que vivimos nos 
recuerde que no, pero de ello no es asunto del que vaya a 
ocuparse el gobierno.

Y los medios confirman con claridad esa tendencia, con 
obviedad y motivados quienes son proveedores de servicio del 
oficialismo o de la oposición, pero incluso quienes muestran 
algún atisbo de independencia caen seducidos por la frivolidad 
de abordar los temas de los que “habla la gente”, sin ir a los 
temas de los que resulta peligroso o necesario hablar.

¿Hay espacio para cambiar esto? El único reconocido, 
afortunadamente próximo y en algún grado temido por los/
as políticos perennes es la elección venidera. El potencial para 
hacerlo es un poco mayor que en ocasiones anteriores, ya que 
se perfila una decisión dicotómica y que una de las opciones 
tiene un perfil ciudadano ligeramente parecido a lo que por 
décadas algunos observadores hemos anhelado contar.

Pero a la vez enfrenta a las mismas limitaciones de siempre 
en cuanto a baja involucración ciudadana, información 
distorsionada, opciones que ya están decididas, corrupción 
y deficiencias en la forma en que se ejecute el proceso, y que 
finalmente quien quiera que gane lo hará porque alguien tiene 
que ganar y no porque tenga todas las cualidades necesarias, 
ni asuma un compromiso definido con lo que requerimos. 
Sumado a que toda la maquinaria de los/as políticos perennes 
acompañará a quien gane en el ejercicio de gobierno y la de 
quien pierda se quedará haciendo lo que le convenga en la labor 
de boicotear para tratar de aumentar poder en la siguiente 
elección.
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El otro recurso hoy más accesible que en otras épocas y 
siempre necesario si queremos que esto empiece a tomar una 
vía sin fácil retorno es lograr que las unidades de participación 
ciudadana cristalicen compromisos, prácticas y mecanismos 
de control sobre formas distintas de actuar, informar, incluir y 
responsabilizarse de quienes hoy están en contienda.

Está triunfando descaradamente el cinismo (y no es pleonasmo), 
cuando les seguimos en los temas vacuos que ellos/as y los 
medios nos ofrecen; cuando dejamos pasar, renunciamos o 
incluso aceptamos o simpatizamos con sus justificaciones 
con las fallas en el servicio que deben darnos; cuando dos días 
después la traición, el robo, la burla y el incumplimiento ya no 
es tema; y cuando tomamos sus arengas como razones para la 
votación o, peor aún, con suficiente compromiso hacia un nuevo 
sexenio en el que hoy se nos ofrece más de la misma destrucción 
o solo la posibilidad de retomar un camino que iba con paso muy 
lento hacia donde merecemos.
Es grotesco tener que estar cuidándoles las manos, oyendo 
discurso vacíos y soportando su confrontación y evasivas. Es 
ofensivo el cinismo exacerbado al que nos están acostumbrando. 
Es más necesario que antes:

- Decir ¡NO!, ¡Para con eso y respóndeme a esto otro!
- Mantenerse en la exigencia de lo que en ese microcosmos 
no ha llegado y necesitamos.
- Asegurar la inclusión de personas que aumenten el 
compromiso de que la bonita promesa o agradable 
ofrecimiento va a tener programa, recursos y resultados.
- Preguntar e insistir hasta saber cuánto, cuándo y con qué 

sucederá lo que se ofrece como atractivo para votar.
- Ver con claridad cuáles, cómo y con qué contundencia los 
contrapesos estarán activos.

Y en particular, sumarnos a mecanismos que nos aseguren 
que nuestro representante tiene capacidad para servirnos y 
dispone formas para que las decisiones que deba tomar sean 
bien tomadas y en todo lo que nos deba consultar lo haga. 
Pues de eso depende, en mucho, que efectivamente quien deba 
administrar lo haga como mejor nos sirva y que quien debe 
juzgar cuente con la capacidad, autonomía y mecanismos para 
asegurar que se cumpla lo que la ley dispone. 

Nada mal suena que en nuestro distrito sí llegue un perfil 
ciudadano, que no tenga antecedente partidista… es más 
probable que si tiene alguna capacidad destacada que haga 
atractivo votar por él/ella, pueda darnos una verdadera forma 
de representación. Es una idea, encendamos la lámpara de 
Diógenes, y a buscar…

----------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado

OPINIÓN



Semanario de Información y Análisis Político 17

BITÁCORA 

Ha sido una característica de este gobierno 
negar sus fallas y deficiencias o, cuando éstas 
resultan inocultables, responsabilizar a alguien 

más, usualmente a gobiernos anteriores.

Eso ha pasado, por ejemplo, en la seguridad 
pública, tema en el que, a cinco años de iniciada la 
administración, se siguen achacando los malos 
resultados a la “guerra” que emprendió contra la 
delincuencia el expresidente Felipe Calderón, cuyo 
sexenio concluyó en 2012. Eso, pese a que este 
periodo presidencial será recordado por haber 
superado ampliamente el número de homicidios 
dolosos ocurridos en todos los gobiernos anteriores.

Ahora toca eludir la responsabilidad del desastre 
educativo, evidenciado por los resultados de la 
prueba del Programa para la Evaluación Internacional 
de Estudiantes (PISA), de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).

En los rubros evaluados –matemáticas, lectura 
y ciencia–, México quedó muy por debajo de los 
promedios de la OCDE, pero, además, registró 
descensos respecto de la prueba anterior, realizada 
en 2018.

Aunque podría alegarse que la pandemia afectó 
el desempeño de los estudiantes de muchos países 
evaluados, entre ellos el nuestro, sorprende la reacción 
que ha tenido el gobierno mexicano.

En un comunicado difundido la noche del martes –luego 
de varias horas de silencio–, la Secretaría de Educación 
Pública cuestionó la precisión del examen.

“Las pruebas internacionales estandarizadas no 
consideran las condiciones reales en las que se desarrolla 
el trabajo docente, así como los procesos situados de la 
enseñanza y los aprendizajes en las aulas de distintos 
países”, señaló.

“Es necesario realizar un análisis considerando el contexto 
de los resultados de estas pruebas, como las condiciones 
socioeconómicas y culturales de cada país para evitar 
interpretaciones reduccionistas”, agregó.

Sin embargo, como reseñó nuestra compañera Laura 
Toribio, las insuficiencias que exhibió la prueba incluyen el 
que dos de cada tres alumnos mexicanos no lograron hacer 
operaciones matemáticas básicas, como conversiones de 
una moneda a otra. Es decir, nada que ver con diferencias 
culturales entre países.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador incluso fue más allá y, en 
su conferencia mañanera, acusó a 
la OCDE de aplicar una evaluación 
con “parámetros que se crearon 
en la época del neoliberalismo” y 
dijo que su gobierno no la tomará 
en cuenta. “Es como si tomara 
en cuenta una opinión del Fondo 
Monetario Internacional. ¡Zafo!”.

El problema es que México forma 
parte de la OCDE desde 1994, y del 
FMI desde 1945. Si esa va a ser la 
posición del gobierno de México, 

sería mejor dejar de participar en dichas organizaciones y 
renunciar, por cierto, a la Línea de Crédito Flexible del FMI, 
que se renovó hace unos días.

Los problemas no se superan metiendo la cabeza en la 
arena o descalificando a los portadores de malas noticias.

Cuando los votantes quieran saber por qué sus hijos no 
pueden hacer una conversión de dólares a pesos, para 
conocer si la remesa llegó completa o mordisqueada, a ver 
qué les responden los que andarán ofreciendo continuidad 
política el año que entra.

Buscapiés
*Aunque él mismo aceptó que se trataba de una hipótesis, 
el presidente López Obrador afirmó en su mañanera que el 
asesinato de los cinco estudiantes de medicina en Celaya 
fue por un tema de “consumo de drogas”. ¿Y luego? ¿Eso es 
suficiente para que los mataran? ¿Ahí termina el asunto?

*Por otro lado, qué grave es que el mandatario acepte que 
hay áreas en este país que “pertenecen” a grupos delictivos. 
Cuando el general estadunidense Glen VanHerck, jefe del 
Comando Norte, aseguró que entre 30 y 35% del territorio 
mexicano es controlado por grupos delictivos, el gobierno 
lo negó categóricamente.

Zafo
Por Pascal Beltrán del Río

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
ACUSÓ A LA OCDE DE 
APLICAR UNA EVALUACIÓN 
CON “PARÁMETROS QUE SE 
CREARON EN LA ÉPOCA DEL 
NEOLIBERALISMO” Y DIJO QUE 
SU GOBIERNO NO LA TOMARÁ 
EN CUENTA. 
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OPINIÓN 

A casi seis meses de las elecciones federales de 
2024 el presidente López Obrador y su grupo de 
asesores se encuentran desesperados para captar 

votos ante la inminente derrota de la candidata de 
Morena Claudia Sheinbaum que no termina de levantar 
en la preferencias de los ciudadanos mexicanos, a pesar 
del gran número de acarreados que se congregan en los 
mítines que se organizan en las principales ciudades del 
país; ahora el presidente López Obrador se ha sacado de 
la manga una mentira burda y quimérica al decir que se 
creará una mega farmacia para concentrar y distribuir 
medicamentos básicos para todo el país, a fin de cubrir 
las necesidades de todos los hospitales o centros de 
salud, que actualmente padecen de un gran desabasto 
de fármacos, lo que se ha incrementado con el rotundo 
fracaso del INSABI, que vino a sustituir al desaparecido  
Seguro Popular.  

En el circo televisivo denominada la mañanera, el 
presidente dijo que se está conformando una super 
droguería, que sería la más grande de Latinoamérica y 
volvió a hacer comparativos con el sistema de salud de 
Dinamarca y Canadá, ante la risa de todos los integrantes 
de la salubridad nacional que saben que es una más 
de las fantasías irrealizables del inquilino del palacio 
nacional. La citada farmaciotota como la ha bautizado 
mi colega Carlos Loret de Mola, aparece como un chiste 
en el que parece que ya se tiene la solución al problema 
de la escasez de medicinas, con una solución fácil de 
explicar y de entender pero aún con una  convincente 
narrativa, empezando el efecto dominó del derrumbe 
ya que no habrá la colosal obra que viniera a solucionar 
las carencias de las farmacias del sector público desde 
inicio del sexenio. 

¿Hay crisis en Pemex? Una mega refinería. ¿Tenemos que 
cancelar un aeropuerto? Hagamos otro. Hubo pleito con 
las aerolíneas porque no quieren usar la central avionera 

AIFA ? entonces resuciten a Mexicana de  Aviación para 
que lo controle el ejército, y ahora con la ausencia de 
medicinas ? pues que se construya una mega farmacia, 
para solucionar el problema más inhumano de todos 
los que ha creado esta administración la desatención a 
millones de enfermos de diferentes índoles en todo el 
país. Con la inseguridad y la corrupción, López Obrador 
se puede defender diciendo que heredó mucho de las 
administraciones  pasadas, y puede tener cierta razón, 
pero el desabasto de medicinas no fue una herencia 
maldita, él solito creó el problema  y no lo ha podido 
resolver, ya que decidió dejar de comprar las medicinas 
a las farmacéuticas que a su juicio eran corruptas, 
luego le volvió a comprar a las mismas empresas de 
medicamentos y ni así resolvió el problema,  por ende 
ni el Insabi ni el IMSS bienestar han podido dar solución. 

La nueva ocurrencia del presidente es construir 
en Huehuetoca, Estado de México una super obra 
farmacéutica para dar medicinas a toda la población, 
pero según Jesús Zambrano líder del PRD, esta nota es 
una mentira más del presidente, ya que la obra no está 
iniciada, pues las naves industriales donde se pretende 
establecer la megafarmacia se encuentran vacías y no 
hay presencia de la Guardia Nacional, ni del ejército 
cuidando; claramente es una falsedad más de este 
gobierno fallido. Zambrano aseveró que es una burla 
que el presidente López asegure que con este proyecto 
terminará el abasto de medicamentos, mientras muchas 
personas con cáncer siguen esperando sus tratamientos 
en hospitales del sector salud. De igual forma es ridículo 
pensar que en 24 horas se puedan surtir a las clínicas 
públicas, además que no se ven trabajos para equipar 
las bodegas a menos de un mes de su inauguración y ni 
el IMSS Bienestar o la oficina de la presidencia se han 
pronunciado sobre el tema, quedando claro que todo 
ha sido menjurje de calentura electoral, donde en este 
sexenio el prometer si empobrece.

Nueva burla con estrategia 
electoral del presidente

Presume megafarmacia para el 
desabasto de medicinas  En este sexenio 
prometer si empobrece, no cabe duda 

Por Ismael Méndez Camargo
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PONGAMOS TODO EN PERSPECTIVA

En el ineludible trayecto de la vida, a veces somos 
confrontados con realidades crudas y desgarradoras que 
nos dejan sin aliento. El cáncer, ese enemigo silencioso 

que roba vidas y despedaza sueños, se llevó a Juan Pablo 
Adame, así como se lleva a miles de personas en el mundo. 
Sin embargo, la notoriedad de Adame Alemán, nos recuerda la 
fragilidad de nuestra existencia.

La partida de Juan Pablo, no es simplemente la desaparición 
física de un hombre; es la extinción de sueños, de planes, de 
risas futuras que nunca se materializarán.

Adame, más allá de su afiliación política, era un joven que, al 
igual que muchos otros, aspiraba a construir un México mejor. 
Su valentía al enfrentar el cáncer y su lucha por concientizar 
sobre la importancia de la vida resonaron más allá de las 
barreras políticas, provocando incluso que cuando tomó 
protesta como senador, recibiera una ovación por parte de 
sus compañeros legisladores, cumpliendo así un sueño, ser 
senador.

Él era un ser humano que, aunque quizás no todos compartían 
sus ideales políticos y sus formas, merecía respeto y 
admiración por su fuerza y determinación.

En su discurso ante sus colegas legisladores, Adame habló 
desde el corazón, desafiando la noción de que mostrar 
debilidad en el ámbito público es un defecto. Su valentía al 
exponer su vulnerabilidad frente a una enfermedad implacable 
fue un recordatorio de nuestra humanidad compartida.

En un mundo que a menudo nos exige ocultar nuestras 
debilidades, él eligió ser auténtico y genuino.

Al abordar el tema del cáncer que lo acosaba, Adame compartió 
no sólo los desafíos físicos y emocionales, sino también 
las bendiciones que encontró en medio del sufrimiento. Su 
testimonio, aunque doloroso, destilaba una extraña mezcla de 
gratitud y esperanza.

En una carta que Josefina Vásquez Mota leería en el pleno del 
senado el pasado 29 de noviembre, debido a que se este se 
encontraba en una cama de hospital, externó la incertidumbre 
que rodeaba su futuro, sin embargo, este no disminuiría su 
aprecio por la vida cotidiana.

En un gesto simple y poético, invitó a todos a disfrutar un 
vaso de agua fría en su honor. Una invitación que trasciende 
el simbolismo y nos recuerda que la vida, incluso en su 
simplicidad, es un regalo.

En este oscuro túnel de la despedida, Adame nos deja con una 
lección de vida que va más allá de la política y la ideología.

Nos desafía a encontrar la belleza en la cotidianidad, a abrazar 
nuestras vulnerabilidades y a vivir con autenticidad. En sus 
palabras finales, resuena una serenidad que solo puede 
provenir de la aceptación de la fragilidad humana y la confianza 
en algo más allá de nuestro entendimiento.

Parafraseando sus propias palabras, Juan Pablo Adame nos 
dejó con esta reflexión profunda: “hoy valoro lo simple y lo 
cotidiano como algo extraordinario y te invito a hacer lo mismo, 
a que no des por sentadas las cosas que haces cada día; te 
invito a que encuentres en cada acción lo maravilloso que es 
la vida y el regalo que significa disfrutar todos los pequeños 
detalles.”

En la partida de Juan Pablo Adame, la política queda atrás, 
y lo que perdura es el eco de su valentía, la riqueza de su 
humanidad y el recordatorio de que, en última instancia, todos 
compartimos el mismo destino.

En su honor, en el de las y los miles de pacientes, y en el de 
miles de víctimas que nos arrebata el cáncer de nuestras vidas, 
levantemos un vaso de agua fría y recordemos que la vida, 
incluso en su amargura, es un tesoro que merece ser vivido 
plenamente y para construir mejores y mayores soluciones 
para que todos vivamos una realidad más equitativa y mejor 
para todas y todos.

Que descanse en poder, que su legado inspire, y que su 
memoria nos inste a apreciar cada efímero instante que la vida 
nos regala.

La grandeza de lo cotidiano…
Un vaso de agua fría

Por Carlos Villalobos
Correo: carlosavme@gmail.com
http://www.twitter.com/carlosavm_

EL SENADOR JUAN PABLO ADAME, PADECÍA DE CÁNCER Y HABÍA 
ANUNCIADO LA SEMANA PASADA QUE ENTRABA EN CUIDADOS PALIATIVOS, 
FALLECIÓ EL PASADO 5 DE DICIEMBRE.
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OPINIÓN

Mucho drama para tan penoso desenlace. La 
disrupción fosfo de los influencers de la “nueva 
política” concluyó en caótica retirada. Samuel 

García tenía el camino libre para ser candidato, su licencia 
por seis meses estaba aprobada, y prefirió regresar al 
cargo de gobernador en cuanto quedó sancionado que no 
tendría el control del estado ni de sus finanzas durante 
la elección.

No le preocupaba dejar a Nuevo León en incertidumbre 
y crispación, sumido en profunda crisis política con 
dos gobernadores, lo que le resultó inadmisible es que 
alguien distinto a su grupo ocupara el interinato, así fuera 
por un día.

En la épica de sí mismo, Samuel asegura que sacudió al 
país en tan sólo diez días y que ya había rebasado al Frente 
Amplio. Aunque él y, todavía más su esposa, Mariana 
Rodríguez, son personajes con potencia en redes sociales 
y les funciona hacer campaña en pareja para generar 
burbujas mediáticas y provocar conversación en torno a 
ellos, no hay ninguna medición seria que avale su dicho. 
Si de verdad creyera ser ese insólito fenómeno, jamás se 
habría bajado de la contienda presidencial.

No es casual que su discurso sea funcional a la 
propaganda de la precandidata oficial que busca 
desanimar la participación opositora y confundir el voto 
útil, desinformando con la especie de que la elección ya 
está definida y la disputa es por el segundo lugar. Por lo 
mismo, tampoco lo es que el Presidente haya salido en 
su defensa y hasta comparara la batalla jurídica por el 
interinato con el desafuero que padeció en 2005, aunque 
ahora no estuvo en cuestión el derecho a competir. El 
objetivo compartido es restarle votos a Xóchitl Gálvez, 
como el propio mandatario confesó en la mañanera al 
congratularse de la división en clases medias con la 
candidatura del neoleonés, antes de que ésta se frustrara.
El conflicto subió de tono por desentenderse de lo 
que resolvió la SCJN y distorsionar lo acordado por 
el TEPJF. El ministro Javier Laynez estableció desde 
el 13 de noviembre, en respuesta a controversias 
constitucionales, que no procedían los nombramientos 
del secretario general de gobierno como encargado de 

despacho, porque no es facultad del Ejecutivo cuando la 
licencia es por más de un mes, ni tampoco del presidente 
del Tribunal Superior de Justicia del estado, por estar 
impedido. Ahí reiteró lo establecido en la Constitución 
de Nuevo León: la prerrogativa de elegir al gobernador 
interino es del Congreso local.
El Tribunal Electoral dijo lo mismo, pero el precandidato 
y su partido interpretaron que el llamado al consenso 
significaba obligación de unanimidad e inventaron que los 
diputados sólo podían nombrar a alguien de MC, lo cual, 
por extraño que parezca, también lo estableció un juez 
laboral de la CDMX al dictar una suspensión definitiva.

La estrategia era judicializar, pensando que el litigio podría 
alargarse durante el proceso electoral, manteniendo la 
situación previa. Por eso en Palacio Nacional minimizaron 
el conflicto, al grado de afirmar que a la población no le 
afectaría la coexistencia de dos gobernadores, y brilló por 
su ausencia la secretaria de Gobernación.

Pero antes de que estallara la crisis, la SCJN hizo valer 
lo que ya había resuelto para garantizar gobernabilidad 
y certeza institucional en el estado, reconociendo como 
gobernador a Luis Enrique Orozco, elegido por el Congreso. 
Samuel García respondió renunciando a la licencia que 
estaba en vigor para reasumir el cargo, olvidándose de su 
aventura presidencial.

En lugar de distender y acordar con el Congreso, Samuel 
optó por escalar el conflicto para victimizarse. Antes 
existía la regla no escrita de respetar el partido del 
gobernante cuando se elegía al sustituto, pero eso se 
rompió en Puebla durante este sexenio y los diputados 
de MC votaron con Morena a favor de Guillermo Pacheco, 
quien sustituyó a Martha Érika Alonso, sin ser panista.

Sería injusto escamotearle méritos a MC, pero el país 
se juega su democracia, sus libertades y su viabilidad. 
Ahondar diferencias en la oposición contribuye a la 
restauración autoritaria. Se necesita altura de miras 
para dar vuelta a la página y concentrarse en la decisión 
fundamental: continuidad con Sheinbaum o cambio con 
Xóchitl.

La fosfonovela
Por Fernando Belaunzarán



Semanario de Información y Análisis Político 21

OPINIÓN

Una alerta roja está encendida en Yucatán: La falta 
de vivienda económica para atender la demanda de 
trabajadores que apenas ganan de 1 a 2.5 veces el 

salario mínimo mensual. 

En Yucatán, donde el salario promedio mensual es de 6,500 
pesos, la generación de vivienda económica se estancó 
desde el 2015, según expone la delegación local de la Cámara 
Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de 
Vivienda (Canadevi).

En contraparte, la oferta de viviendas de categoría media 
y residencial con precios de un millón de pesos y más se 
incrementó, éstas principalmente destinadas a personas con 
alto poder adquisitivo. 

Informa la Canadevi que en el 2015 se colocaron en el mercado 
local 7,455 casas clasificadas como económicas, pero en el 
2022 el número se redujo a solamente 2,365 viviendas. 

De igual manera, el Infonavit señala que 110 mil 
derechohabientes de Yucatán no cuentan con un crédito 
hipotecario cuyo monto les permita adquirir una vivienda en 
el mercado. 

Según datos de la Encuesta Nacional de Vivienda 2020, 7 de 
cada diez viviendas registradas en el país se financiaron con 
recursos propios, es decir, mediante la autoconstrucción y, 
del total de hogares en México, en 7.6 millones alguno de sus 
integrantes tiene necesidad o está planeando rentar, comprar 
o construir una vivienda, lo cual se traduce en una demanda 
nacional de 8.2 millones de viviendas. 

La responsabilidad de garantizar las condiciones que 
permitan a los ciudadanos el derecho a gozar de una vivienda 
adecuada recae en los gobiernos. De allí la importancia de 
que un gobernante tenga la visión y capacidad para atender 
a la población, en especial a la de escasos recursos y a los 
jóvenes. 

Datos del Inegi indican que hay 395 mil 888 yucatecos cuyas 
edades oscilan entre los 15 y 24 años que, sin lugar a dudas, en 
un futuro próximo demandarán una espacio para vivir. ¿Qué 
estamos haciendo ahora para garantizar certeza patrimonial 
a las familias más vulnerables por su condición de pobreza? 

Por experiencia propia puedo afirmar que ante las 
circunstancias actuales sí es posible atender estas demandas. 

Por ejemplo, como directora del Instituto de Vivienda 
del Estado de Yucatán (IVEY) garantizamos una vivienda 
adecuada a amas de casa, personas no asalariadas, policías 
y madres solteras. 

En un esfuerzo conjunto, el Estado aportó lo necesario en 
suelo, infraestructura y combinación de subsidios para que, 
trabajando de la mano con desarrolladores de vivienda, 

entregáramos casas a familias 
yucatecas con un pago único desde 12 mil pesos.  

Para hacer realidad que en una gestión de gobierno se 
realizaran más de 170 mil acciones de vivienda, fue necesario 
tocar puertas, realizar gestiones en el ámbito federal, 
mezclar subsidios y crear programas innovadores dirigidos 
principalmente a todos aquellos solicitantes que no atienden 
los desarrolladores. 

El gran reto del próximo gobierno federal, y sin duda del 
estatal y municipal, será garantizar el derecho a la ciudad y el 
derecho humano a una vivienda adecuada para todos. 
Deberán hacerlo mediante innovadores esquemas de 
desarrollo urbano y ordenamiento territorial, de participación 
social comunitaria, de sustentabilidad, de nuevos esquemas 
legales y financieros, pero, ante todo, con la firme 
determinación y convicción deseables para quienes tengan el 
privilegio de servir a los mexicanos y yucatecos. 

------------------------ 
*Arqta. Angélica Araujo Lara
Senadora de la República (2012-2018)
Alcaldesa de Mérida (2010-2012)
Diputada Federal (2009)
Directora del IVEY (2008-2009)
Directora de la COUSEY (2007-2008)
Ganadora en dos ocasiones del Premio Nacional de Vivienda 
Económica

Vivienda económica, 
asignatura pendiente

Por Arqta. Angélica Araujo Lara

EL GRAN RETO DEL 
PRÓXIMO GOBIERNO 
FEDERAL Y ESTATAL 
Y MUNICIPAL, SERÁ 
GARANTIZAR EL DERECHO 
A UNA VIVIENDA 
ADECUADA PARA TODOS.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

LLAMADO

Mauricio Vila exhorta a la comunidad mundial a 
sumarse a la  lucha contra el cambio climático

Especial / La Revista 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal participó 
en la Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre el Cambio Climático 2023 (COP28) 

realizada en Emiratos Árabes Unidos, con 
un llamado a la comunidad internacional a 
sumarse a la lucha contra el cambio climático 
y la salvaguarda de la biodiversidad.

En calidad de presidente de GCF Task Force, 
Vila Dosal intervino como orador en el foro 
denominado “Avances en la Financiación 
de Enfoques Jurisdiccionales para la acción 
Climática”, efectuado en el pabellón Brasil, 
donde convocó a actores clave y aliados a 
sumarse para apoyar la nueva propuesta de 
Financiación de Enfoques Jurisdiccionales 
para la acción climática, con lo que se busca 
crear financiamientos enfocados en las 
necesidades de las diversas regiones.

Como parte de sus actividades en esta 
cumbre global, el Gobernador tuvo una 
reunión con, Rocío Sanz Cortés, vicepresidenta 
ejecutiva de la Coalición para la Reducción 
de Emisiones a través de la Aceleración del 
Financiamiento Forestal (LEAF por sus siglas 
en ingles), organización con la que se trabaja 
una propuesta de financiamiento para la 
conservación de los bosques tropicales y 
subtropicales acorde con la escala del desafío 
del cambio climático.

También, sostuvo un encuentro con el 
representante regional de ONU Habitat, Elkin 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
PARTICIPÓ EN LA CONFERENCIA DE LAS 
NACIONES UNIDAS SOBRE EL CAMBIO 
CLIMÁTICO 2023 (COP28) REALIZADA EN 
EMIRATOS ÁRABES UNIDOS.
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Velázquez, para trabajar en conjunto para 
impulsar en Yucatán la Ley de Asentamientos 
Humanos, Ordenamiento Territorial y 
Desarrollo Urbano, promoviendo así el 
crecimiento justo, ordenado y sostenible de 
nuestro estado en beneficio de las familias 
yucatecas.

Durante su participación en el foro, el 
Gobernador agradeció la invitación e hizo 
un reconocimiento ante este evento, el cual 
denominó como una conferencia histórica, ya 
que este año, a diferencia de otros, dijo, se 
ofrece una plataforma única para destacar 
el papel vital de los gobiernos subnacionales 
en la lucha contra el cambio climático y la 
salvaguarda de la biodiversidad.

“Estoy complacido de poder estar aquí para 
hablar como presidente de GCF Task Force 
sobre el cómo implementar y complementar 
las acciones que en Yucatán y las regiones ya se 
están tomando para reducir la deforestación, 
crear economías de bajas emisiones y proteger 
los derechos de las comunidades locales, 
así como de aprender de las experiencias de 
otros” aseveró Vila Dosal.

Por tal razón, el Gobernador hizo un 
llamamiento urgente a la acción para que siga 
el Plan de Acción de Manaos, que se acordó 
en la reunión de 2022, ya que aseguró, es 
pertinente y relevante debido a la urgente 
necesidad de un financiamiento que se 
ajuste a nuestras necesidades, que brinde 

herramientas y vías particulares para apoyar 
y lograr acciones estatales y comunitarias 
destinadas a conservar los bosques y construir 
economías bajas en emisiones, tan necesarias.
Asimismo, recordó que, Yucatán forma parte 
de la Península del mismo nombre, la cual 
incluye a los estados de Campeche y Quintana 
Roo, y es una de las regiones más ricas 
en biodiversidad y endemismo de México 
y, explicó que, nuestros bosques y selvas 
representan el 8.2% de la cubierta forestal del 
país, así como el 55% de la extensión total de 
la cubierta de manglar en todo el país.

“Esto es una gran responsabilidad que debemos 
asumir y que nos obliga a poner todo nuestro 
esfuerzo para conservar estos ecosistemas. Y 
es precisamente que, reconociendo su valor, 
en el gobierno de Yucatán trabajamos en 
acciones para integrarlos en los instrumentos 
de planificación, gestión y gobernanza tanto 
en el entorno urbano como rural, para con 
ello lograr la restauración y conservación 
de las áreas naturales, además de generar 
actividades que se conviertan en fuentes de 
ingresos sostenibles para las comunidades 

EL GOBERNADOR DENOMINÓ A ESTE EVENTO 
COMO UNA CONFERENCIA HISTÓRICA, YA QUE 
ESTE AÑO OFRECE UNA PLATAFORMA ÚNICA 
PARA DESTACAR EL PAPEL DE LOS GOBIERNOS 
SUBNACIONALES EN LA LUCHA CONTRA EL 
CAMBIO CLIMÁTICO Y LA SALVAGUARDA DE LA 
BIODIVERSIDAD.
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VILA DOSAL RECORDÓ 
QUE YUCATÁN FORMA 
PARTE DE LA PENÍNSULA 
DEL MISMO NOMBRE 
Y ES UNA DE LASA 
REGIONES MÁS RICAS 
EN BIODIVERSIDAD Y 
ENDEMISMO DE MÉXICO.

que viven alrededor de ellas” 
subrayó.

A través de un proyecto de 
cooperación internacional con el 
Fondo de Innovación del GCF Task 
Force, se ofrecen oportunidades 
de capacitación para la mejora 
productiva, el emprendimiento 
y la gobernanza en el sector 
agropecuario dirigidos a mujeres 
y jóvenes para la identificación 
de mecanismos y estrategias de 
comercialización de productos 
sustentables que favorezcan el 
desarrollo económico local, lo cual 
dijo, no se hubiera podido lograr 
sin el apoyo y financiamiento de las 
convocatorias de la “Ventana A” y 
“Ventana B”.

“Con estos proyectos logramos 
la consolidación del programa de 
Fondos concurrentes, dotando 
de financiamiento a ejidos para 
incentivar la conservación forestal 
a la vez que se mejoran los sistemas 
de producción de bajo impacto 
ambiental tales como actividades 
en milpa maya, apicultura, 
huertos familiares, para abonar 
a la seguridad alimentaria, con 
perspectiva de género” comentó.

Sin embargo, indicó Vila Dosal, es 
necesario que estas iniciativas 
puedan ser replicables, por lo que 
es importante contar con una nueva 
Financiación de Economía Forestal, 
ya que los gobiernos subnacionales, 
son la primera línea en esta batalla por 
el cambio climático y la salvaguarda de 
los ecosistemas, la biodiversidad y se 
ha demostrado con acciones como las 
Ventanas A y B, que la deforestación 
puede reducirse si se invierte en 
el fortalecimiento de capacidades 
institucionales en desarrollo rural 
sustentable a los municipios, y en el 
fortalecimiento de las capacidades 
adaptativas así como de buenas 
prácticas a productores y productoras.

También, advirtió que, existe una 
urgencia en transformar nuestras 
economías hacia un enfoque forestal, 
pero para ello, explicó, se requiere de 
socios fuertes e inversión financiera, 
para aprovechar las oportunidades que 
actualmente existen con los mercados 
de carbono, que están empezando 

a sentar las bases de esta nueva 
economía. 

Como Gobierno Miembro de GCF Task 
Force y presidente de la misma, el 
Gobernador hizo una invitación a 
sumarse a esta iniciativa para Fondos 
para la Nueva Economía Forestal, 
donde se buscará canalizar un apoyo 
financiero, flexible, transparente y 
específico para las diversas estrategias 
y regiones. 

“Si bien sabemos que nos falta 
mucho camino por recorrer, pero 
con estas acciones, reafirmamos el 
compromiso que tenemos como líderes 
subnacionales para ser agentes de 
cambio y seguir trabajando en sinergia 
en la construcción de un planeta cada 
día más verde y sustentable” concluyó.

ESPECIAL 
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OPINIÓN ESPECIAL 

Gabriela Mézquita Alonzo, 
Distinguida Egresada  2023 

Por sus méritos en el servicio público, en especial 
en la atención de grupos vulnerables que realiza 
desde el DIF de Tizimín, Gabriela Mézquita Alonzo 

recibió el reconocimiento al Licenciado en Administración 
Distinguido Egresado 2023, que otorga el Instituto 
Tecnológico de Mérida.

Se trata de una distinción que año con año el Comité 
Evaluador de esa institución analiza y asigna a los 
profesionales formados en sus aulas que han destacado 
tanto en su desarrollo profesional como en el servicio 
que brindan a la sociedad, como se cumple en este caso 
con Gabriela Mézquita, Licenciada en Administración con 
especialidad en Mercadotecnia, egresada del Tecnológico 
de Mérida.

En el plano profesional, en 2009 la licenciada Mézquita 
Alonzo fue el mejor promedio de la Maestría en 

Planificación de Empresas y Desarrollo Regional, con 
99.08, y actualmente estudia el Doctorado en Políticas 
Públicas por el Institute for Executive Education (IEXE) de 
la Escuela de Políticas Públicas de Puebla, con una Línea 
de investigación en Desarrollo Social.

Con varios reconocimientos en su desempeño, como el 
Excelsis Diamante por la “Excelencia en la Trayectoria”, 
del Global Quality Foundation, que recibió en 2008, y el 
de “Mujer Inspiradora del Siglo XXI y de Alto Liderazgo 
Humanitario y Social” por su labor social y humanitaria, 
que obtuvo en 2021, Gabriela Mézquita fue Directora de 
Recaudación y Liquidación Fiscal para la Península de 
Yucatán de la Conagua y también fue conductora estelar de 
la televisión local, participando en programas culturales, 
en una revista turística nacional y en diversos espacios 
informativos.

LA MAESTRA GABRIELA MÉZQUITA ALONZO RECIBE EL RECONOCIMIENTO DE LICENCIADA EN 
ADMINISTRACIÓN DISTINGUIDA EGRESADA 2023, DE MANOS DEL M.C. JOSE ANTONIO CANTO 
ESQUIVEL, DIRECTOR DEL INSTITUTO TECNOLÓGICO DE MÉRIDA. 

El Tecnológico de Mérida reconoce su desarrollo profesional
y su valiosa aportación  a la sociedad desde el DIF de Tizimín

Especial / La Revista 
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Como presidenta del DIF, la licenciada 
Mézquita Alonzo, esposa del alcalde 
de Tizimín, Pedro Couoh Suaste, con 
quien tiene dos hijos Santiago y Felipe, 
le ha dado un giro a esa dependencia 
con servicios y programas innovadores 
que llegan a las  colonias y comisarías 
del municipio, manteniendo estrecha 
cercanía con las familias.

Entre sus logros destaca la “Escuela 
Municipal de Equinoterapia”, la única 
en Yucatán que ofrece servicios 
gratuitos, donde se brindan terapias 
a las y los niños con excelentes 
resultados. También está la primera 
y única escuela de fútbol para niños 
autistas en Yucatán: “Jugando con el 
Autismo”, un proyecto que realizan 
en coordinación con el Conalep y que 
apoya a 44 familias del municipio.

Asimismo, en dos años al frente del 
DIF ha gestionado 23 jornadas de 
la salud, en la que participan más 
de 30 dependencias, fundaciones 
y empresas privadas, y logró 
elevar el nivel de la Unidad Básica 
de Rehabilitación de Tizimín, con 
servicios de electroterapia, terapia 
ocupacional, neurodesarrollo y el 
único Salón Multisensorial que hay en 
el oriente del estado.

Entre otros resultados de su trabajo, 
amplió el programa de alimentación 
a 6,554 niños y niñas de 90 escuelas, 
obteniendo una cifra récord en el 
estado de 683,791 raciones; coordina 
a 105 cocineras en 13 “Espacios de 
Encuentro y Alimentación”, 11 de los 
cuales están en las comisarías donde 
ha conformado también siete grupos 
de “Salud y Bienestar”, y fomenta 
el autoempleo en los  Centros de 
Capacitación, donde se imparten 
talleres de urdido de hamacas, 
barbería, estética, técnica en papel, 
serigrafía, manualidades y repostería, 
entre otras muchas acciones que 
realiza la Egresada Distinguida del 
Tecnológico de Mérida.

Con este reconocimiento, Gabriela 
Mézquita se une a destacados 
galardonados de otros años como 
Sergio Abraham Mafud, Guillermo 
Mendicuti Loría, Laura Lehmer 
Mendoza, María Isabel Bolio Rosado, 
María Alicia García Gamboa, Carlos 
Campos Achach, Miguel Peón Medina 
y Gloria Rivero Escalante, entre otros.

ASPECTO DE LA CEREMONIA REALIZADA EN EL CAMPUS PONIENTE DEL 
TECNOLÓGICO DE MÉRIDA. ABAJO, LA HOMENAJEADA ACOMPAÑADA DE SU 
ESPOSO PEDRO COUOH SUASTE, ALCALDE DE TIZIMÍN, SUS HIJOS SANTIAGO 
Y FELIPE Y SU MADRE MARÍA DE LOURDES ALONZO SALAZAR.
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IIgual como ha ocurrido en otras 
zonas del estado, ante un claro 
ánimo de triunfo militantes y 

simpatizantes de Morena del sur del 
estado le manifestaron su amplio 
respaldo a “Huacho” Díaz Mena y 
su decisión de apoyar el proyecto 
que encabeza para llevarlo a la 
gubernatura de Yucatán en 2024.

Tanto en Abalá como en Sacalum 
y Santa Elena, municipios que 
visitó en la misma jornada, el 
precandidato recibió expresiones de 
unidad y compromiso de defender y 
consolidar la Cuarta Transformación, 
convenciendo a más ciudadanos y 
ciudadanas a que se sumen a este 
movimiento y vayan juntos por la 
victoria.

“Los vientos de cambio ya se sienten 
en cada uno de los municipios, 
colonias y comisarías que estamos 
recorriendo y nos da mucho gusto que 
cada dia se sumen más liderazgos 
en torno a este gran proyecto de 
transformación que encabezamos la 
Dra. Claudia Sheinbaum y un servidor 
y que vamos a consolidar en 2024 con 
la ayuda de todos ustedes”, afirmó 
“Huacho” Díaz Mena, quien estuvo 
acompañado de su hijo Joaquín Díaz 
Méndez.

“Huacho, tu eres parte de nuestra 
familia por tu cercanía y tu trabajo 
en territorio, siempre ayudando a 
la gente. Abalá es tu casa y aquí el 
pueblo de apoya porque sabemos que, 
¡contigo como gobernador, vamos a 
consolidar la Cuarta Transformación 
en Yucatán!”, expresó Flory Yáñez, 
seguida de los aplausos y porras de 
los asistentes. 

“Todos en Sacalum apoyan este 
gran proyecto que encabeza nuestro 
amigo Huacho Díaz Mena en Yucatán. 
La Cuarta Transformación está 
haciendo obras de gran impacto, 

como el Parque La Plancha, el nuevo 
hospital O‘Horán de Mérida y el 
hospital de Ticul, así como la más 
importante: el Tren de Maya, que 
beneficia a nuestras familias”, afirmó 
el morenista Valentín Chan Medina.

“Desde el inicio de esta administración, 
nuestro Presidente López Obrador le 
confió a Huacho Yucatán, gracias a 
todo el trabajo que ha realizado, se 
ha ganado la confianza de la gente”, 
subrayó Valentín, generando más 
aplausos a favor del precandidato.

En Santa Elena, el ánimo fue de la 
misma intensidad. En la reunión 
Xaila Cach le dio la bienvenida a Díaz 
Mena, en un mensaje en que aseguró 
que la militancia está organizada 
y lista para defender el proyecto 
de transformación que impulsa el  
Presidente López Obrador.

“Y en Yucatán ya tenemos lo que 
hacía falta: un pueblo decidido, así 
que, Huacho, ¡tú vas a ser el próximo 
gobernador!”, afirmó Xaila, ante los 
aplausos, porras y expresiones de 
triunfo de los morenistas del sur del 
estado.

Especial / La Revista 

Respaldan a “Huacho” Díaz Mena
en municipios del sur de Yucatán 

MILITANTES Y SIMPATIZANTES 
DE MORENA DEL SUR DEL ESTADO 
LE MANIFESTARON SU AMPLIO 
RESPALDO A “HUACHO” DÍAZ 
MENA Y SU DECISIÓN DE APOYAR 
EL PROYECTO QUE ENCABEZA.
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“Nos une nuestro compromiso porque a los 
trabajadores les vaya mejor y puedan ganar 
más, fundamentalmente a las mujeres, 

porque puede ser incluso que ganen lo mismo, 
pero para ellas es más cara la vida”, aseguró el 
coordinador del Equipo Yucatán por el Partido 
Acción Nacional (PAN), Renán Barrera Concha, 
ante el sector magisterial y los sindicatos 
afiliados que respondieron: “confiamos en 
usted y en su proyecto ¡Arriba Renán!”. 

Con la apertura y confianza del sector 
magisterial que convocó a Barrera Concha 
para plantearle las áreas de oportunidad del 
sistema educativo, el docente José Roberto 
Guerrero Narváez señaló que las y los 
educadores enfrentan grandes retos, como 
dejar sus hogares para cumplir con su misión, 
por ello, sugirió mecanismos que apoyen 
el traslado y la permanencia de las y los 
maestros. 
“Renán nuestra petición es que estas 
necesidades sean atendidas, porque los 
maestros merecemos ganar más. Confiamos 
en usted y en su proyecto. ¡Arriba Renán!”, afirmó el 
maestro Guerrero Narváez. 

Brenda Ruz Durán, directora de Educación Secundaria y 
organizadora del evento, agradeció la presencia y apertura 
al diálogo de Renán Barrera, y aseguró que la educación es 
evolutiva, por lo tanto, es necesario emprender cambios y 
mejoras, lo cual harán de la mano con el proyecto Yucatán. 
“Cuente con nuestro apoyo, porque es usted una persona 
leal a su partido, y eso cuenta mucho para nosotros. 
Porque los maestros somos como usted, leales, honestos 
y con deseos de superación para transmitirlo a nuestros 
alumnos”, expresó. 

Después de escuchar las aportaciones del magisterio, 
Barrera Concha reiteró su compromiso para que, en 
equipo, puedan seguir avanzando: “Para que haya alumnos 
que reciban una educación de calidad, hay que garantizar 
que los maestros tengan mejores condiciones laborales, 

un esquema de certeza y confianza”. 

“Quiero que a ustedes les vaya mejor. Vamos a tener más 
encuentros para que puedan tener condiciones parejas, 
mejores salarios y más capacitaciones, porque tenemos 
que cuidar a quienes enseñan a nuestros hijos”, finalizó. 

Al evento también asistieron: Linda Basto Ávila, directora 
de Educación Básica; Yolanda Góngora Cime, representante 
del Sindicato Yucateco de Trabajadores Transferidos de 
la Educación (SYTTE); Gabriela Moreno Islas, presidenta 
del Gremio Nacional de Trabajadores de la Educación 
(GNTE); Leticia Valencia, representante y líder del Proyecto 
Personal de Apoyo y Asistencia a la Educación (PROPAAE); 
Elvira Caamal Vázquez, secretaria general del Sindicato 
Independiente de Trabajadores de la Educación de México 
(SITEM); Carlos Osvaldo Angulo Flores, secretario general 
del Sindicato Estatal de Trabajadores de la Educación del 
Estado de Yucatán (SETEY).

Especial / La Revista 

Renán Barrera trabajará para que
maestras y maestros ganen más 

CON LA FRASE “CONFIAMOS EN USTED Y EN SU PROYECTO ¡ARRIBA 
RENÁN!”, EL MAGISTERIO SE UNE AL PROYECTO DEL COORDINADOR 

DEL EQUIPO YUCATÁN.
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Identidad Priista arriba con ánimo 
al mercado san Benito y Lucas 
de Gálvez para demostrar que 

el PRI está presente. A invitación 
de los locatarios agremiados al 
tricolor que pidieron conocer la 
estrategia partidista y escuchar el 
motivo del plan, el coordinador del 
PRI recorrió los pasillos de ambos 
mercados con la legisladora Karla 
Franco Blanco, secretaria general 
de la Confederación Nacional de 
organizaciones Populares (CNOP)
Yucatán.

Estuvieron acompañados de parte 
de los líderes de los mercados que 
abiertamente compartieron sus  
preocupaciones y necesidad de 
gestiones.

En la caminata por las diversas 
secciones,  comerciantes de 
probada militancia externaron su 
preocupación por la falta de control 
de precios en la amplia gama de 
productos que se ofertan.

“EL PRI sabe que muchos artículos se 
manejan de acuerdo con la oferta y 
la demanda pero se necesita que la 
autoridad vigile los que están sujetos 
a control”, explicó Vadillo Lora.
La creadora literaria de origen 
libanés Teté Cuevas Seba, obsequió 
un libro de su autoría sobre los 
mercados de Mérida y el impulso que 
sus descendientes imprimieron al 
comercio en Mérida

Surgieron anécdotas de los 
primeros liderazgos de ambulantes 
y locatarios, que Identidad Priista 
ofreció respaldar en breve para 
renovar su presencia.

Especial / La Revista 

Los centros de abasto más importantes
de Mérida reciben singular visita

IDENTIDAD PRIISTA ES EL FUTURO DE YUCATÁN Y LLEGA AL 
MERCADO SAN BENITO Y LUCAS DE GÁLVEZ DE LA MANO DE SERGIO 
VADILLO LORA Y KARLA FRANCO BLANCO.
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En sesión ordinaria, por mayoría las y 
los diputados de la LXIII Legislatura 
aprobaron los dictámenes de las 

iniciativas enviadas por el Gobierno del 
Estado para modificar la Ley General de 
Hacienda, la Ley de Coordinación Fiscal y 
Código Fiscal, así como, expedir la Ley de 
Ingresos y Presupuesto de Egresos para 
el Ejercicio Fiscal 2024.

Al respecto, el diputado Jesús Pérez 
Ballote destacó que este paquete 
presupuestal no contempla la creación 
de nuevos impuestos, ni contribuciones 
que eleven la carga fiscal para los 
ciudadanos, ni para las empresas, esto 
gracias a la recaudación e ingresos 
propios del estado. “La Secretaría de 
Hacienda del Gobierno Federal ha 
reconocido a Yucatán por este importante 
esfuerzo recaudatorio, ubicándose 
entre los primeros lugares nacionales de 
crecimiento en esta materia”.
Pérez Ballote aseguró que el paquete 
económico se realizó priorizando la 
eficiencia del gasto y la austeridad 
inteligente.
“Más allá de consideraciones partidistas e 
ideológicas, estoy convencido de que las 
y los diputados compartimos la visión de 
que a Yucatán le vaya bien”, agregó.

El diputado Gaspar Quintal Parra reconoció lo fundamental 
que es determinar el destino de los recursos públicos para 
garantizar el bienestar y desarrollo de la sociedad, por lo cual 
se requiere de un estudio y análisis minucioso del presupuesto 
para el 2024.

“No debemos olvidar que el principal objetivo es brindar un 
servicio público de calidad y que los recursos económicos que 
les son asignados al estado deben ser utilizados de forma 
adecuada, sin desvíos y sobre todo con la mayor transparencia 
y rendición de cuentas”, expresó.

En contra, la diputada Gabriela González Ojeda señaló que 
el actual paquete presupuestal presenta recortes en rubros 
importantes, “Movimiento Ciudadano no puede respaldar un 
presupuesto de egresos que excluye las causas ciudadanas, 
que viola derechos constitucionales y que manda mensajes 
muy claros de desinterés a las necesidades de la población 
yucateca”.

En otros temas, se aprobó por unanimidad el dictamen de 
la comisión de Justicia y Seguridad Pública para reformar el 
Código de Familia para el Estado en materia de seguridad 
patrimonial de la mujer.

Sobre el tema, la diputada proponente de la iniciativa 
Alejandra Novelo Segura explicó que este dictamen es 
un claro ejemplo respecto para legislar con perspectiva 
de género, identificando qué acciones afectan a un grupo 
vulnerable para brindarles una protección especial.

“Con esta reforma, muchas mujeres podrán ver salvaguardado 
su patrimonio, y con ello, la posibilidad de poder solventarse 
vida, casa y vestido, en caso de tener hijas e hijos, también las 
de ellos”, dijo.

Asimismo, la diputada Gabriela González Ojeda aseguró que 
estas reformas permitirán que tanto las víctimas como sus 
hijos e hijas puedan vivir con tranquilidad en su hogar. “Este 
es un gran avance para las mujeres, un gran avance para la 
erradicación de la violencia familiar y un enorme avance para 
Yucatán”.

También, la diputada Fabiola Loeza Novelo manifestó que 
esto compensa el agravio que las mujeres sufren a manos de 
su cónyuge cuando mediante la violencia se adquieren cargas 
financieras a costa del patrimonio que pudiera corresponderle 
a la mujer.

Especial / La Revista 

La LXIII Legislatura aprueba el 
paquete presupuestal enviado 

por el Ejecutivo Estatal

POR MAYORÍA, 
FUE APROBADO 
EL PAQUETE 
PRESUPUESTAL 
PARA 2024.
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Presentan en la CDMX el Carnaval 
Mérida 2024 “Re-evolución, de la 

fantasía a la innovación”
Plaza Carnaval cumple 10 años y se consolida como la mejor decisión 

institucional para dar un espacio seguro a la tradicional fiesta.

Factores como la seguridad, paz 
social y el trabajo en equipo, que 
han hecho de Mérida una de las 

mejores ciudades para vivir, fueron 
los temas que el Alcalde Alejandro 
Ruz Castro destacó en el marco 
de la presentación en la Ciudad de 
México (CDMX), del Carnaval Mérida 
2024 “Re-Evolución, de la Fantasía 
a la Innovación”, magno evento que 
forma parte de los festejos por el 482 
aniversario de la fundación de Mérida.

Con el objetivo de promocionar a 
la capital yucateca y contribuir a la 
difusión de nuestras tradiciones y 
festividades, así como coadyuvar a 
que más visitantes tanto nacionales 
como extranjeros visiten la capital 
yucateca, el Presidente Municipal 
presentó en la capital del país el 

programa de actividades y eventos 
artísticos del Carnaval de Mérida 
2024.

En su mensaje ante los medios de 
comunicación, el Presidente Municipal 
destacó que Mérida celebrará 
orgullosamente, en 2024, los 482 años 
de su fundación, posicionándose cada 
vez más como una urbe cosmopolita 
y de vanguardia a los ojos del mundo.

“Somos una ciudad moderna y 
alegre, que consolida sus avances 
en el sentido de la pertenencia y la 
tradición cultural y artística, que 
también nos distingue a nivel nacional 
e internacional. El Carnaval de Mérida 
es nuestra gran fiesta popular que 
nos une en torno a variados eventos 
que celebramos con esta esencia 

EL ALCALDE ALEJANDRO 
RUZ, ENCABEZÓ LA 
PRESENTACIÓN DEL 

CARNAVAL DE MÉRIDA 
2024, EN LA CIUDAD DE 

MÉXICO, DONDE  DESTACÓ 
LA ORGANIZACIÓN 
Y SEGURIDAD DE 

LOS FESTEJOS 
CONMEMORATIVOS DEL 
482 ANIVERSARIO DE LA 
FUNDACIÓN DE MÉRIDA.

Especial / La Revista 
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de tradición, pero siempre 
innovando y procurando la 
sana diversión de las familias”, 
dijo.

Precisamente el tema del 
Carnaval Mérida 2024 es 
“Re-evolución, de la fantasía a 
la innovación”, lo cual da una 
idea de la línea de desarrollo de 
este festejo que ha traspasado 
fronteras atrayendo a turistas 
nacionales e internacionales, 
quienes buscan nuevas 
opciones de diversión.

“Nuestro Carnaval es también 
una ventana para mostrar 
al mundo nuestra cultura, 
enriquecida con las que nos 
comparten nuestros amigos 
migrantes, quienes han fincado 
su residencia en nuestra ciudad 
y que forman parte de nuestra 
comunidad”.

En esta ocasión, igual que en la 
edición pasada, integraremos 
a las carnestolendas un 
Festival de Música, también de 
acceso gratuito, con ritmos de 
distintos géneros para disfrute 
de las y los asistentes.

Este año celebramos también 
el 10 aniversario de “Ciudad Carnaval”, un espacio público 
que ofrece mayor seguridad, comodidad y servicios a las 
familias, gracias a las gestiones y visión del alcalde con 
licencia, Renán Barrera Concha.

“En Mérida hemos sabido mantener las tradiciones 
conjugándolas con el turismo, la economía, la 
sustentabilidad y la visión a futuro, con lo que hemos 
dado un nuevo sentido de pertenencia a nuestro Carnaval”, 
indicó.

Ruz Castro señaló que al afianzarse como un evento 
de alcance internacional, el Carnaval de Mérida se ha 
convertido también en un motor económico y turístico, que 
genera empleos directos e indirectos en la industria del 
entretenimiento.

En la edición 2024 estarán presentes artistas de fama 
internacional, como la Arrolladora Banda El Limón y 
Matute que tienen gran convocatoria entre el público de 
distintas edades.

En el caso de Mérida, entre los desfiles y comparsas 
dedicadas a “Momo” destaca la Noche Regional, donde 
el traje típico y música tradicional son los principales 
protagonistas.

Entre los artistas invitados para engalanar los desfiles, 
figuran: Wanders Lover, el viernes de corso; Miguel 
Martínez y Alexandra Fretes, el sábado de fantasía; 

Cecilia Galliano, Kim Flores y Fuzz, el domingo de Bachata; 
Freddy y Germán Ortega, “Los Mascabrothers” y Mariana 
Echeverría, el lunes regional y Eugenio Siller, David Ortega, 
Alex Sirvent y Tefi Valenzuela, el martes de batalla de 
flores.

En el marco de la coronación de los reyes adulto mayor, 
discapacidad motriz y discapacidad intelectual, a 
realizarse el sábado el sábado 27 de enero, se presentará 
en el Pabellón Carnaval, Muziek Grand Band que tendrá 
como invitados a Caló, GB5, Peewee y Lalo Gameros, de 
Caballo Dorado. 

El sábado 3 de febrero al término de la coronación de los 
reyes del Carnaval 2024, los asistentes disfrutarán de la 
actuación de la Arrolladora Banda El Limón, mientras que 
en la Quema del mal humor se presentará Merenglass.

Igualmente, el escenario Mérida, en “Ciudad Carnaval”, 
el sábado 10 de febrero vibrará con la presentación del 
grupo Matute, mientras que el domingo 11 de febrero, 
se presentará el dúo Ha´ash y los festejos cerrarán con 
broche de oro el martes 13 de febrero con la presentación 
de Nicky Jam.

Finalmente, el Alcalde hizo una invitación para que todas 
y todos, sin importar de qué parte del país o del mundo 
sean, visiten Mérida durante las carnestolendas “ya que 
es la tierra de la música, gastronomía, cultura, diversión y, 
sobre todo, de la calidez de una mano amiga que las y los 
espera para disfrutar de nuestra ciudad”.

EL TEMA DEL CARNAVAL MÉRIDA 2024 ES “RE-EVOLUCIÓN, DE LA FANTASÍA A 
LA INNOVACIÓN”, ESTE FESTEJO HA TRASPASADO FRONTERAS ATRAYENDO A 
TURISTAS NACIONALES E INTERNACIONALES, QUIENES BUSCAN NUEVAS OPCIONES 
DE DIVERSIÓN.
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Yucatán sigue dando pasos firmes 
en protección a niñas, niños y 

adolescentes víctimas de violencias

Yucatán sigue dando pasos 
firmes en materia de protección, 
defensa y restitución de 

los derechos de las niñas, niños 
y adolescentes víctimas de 
violencias, al ser sede del Primer 
Congreso Internacional de Niñez y 
Adolescencia que, en representación 
del Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
inauguró la titular de la Secretaría 
General de Gobierno (SGG), María 
Fritz Sierra, y reúne expertos de 
España, Chile, Argentina y México.
 
“Frente a un mundo donde hay tantas 
oposiciones, muros y exclusiones, la 
niñez y la adolescencia piden paz, 
respeto y escucha, por lo que es 
deber del mundo adulto empezar 
a tomarlos mucho más en serio, 
y en Yucatán hemos asumido ese 
compromiso con responsabilidad, 
sumando esfuerzos y trabajando 
con los distintos poderes ejecutivo, 
legislativo y judicial, con la academia 
y organizaciones de la sociedad civil 
en una Agenda interinstitucional y 
transversal que es ejemplo a nivel 
nacional”, aseveró Fritz Sierra.
 
En el Centro de Convenciones Yucatán 
Siglo XXI, la Secretaria General de 
Gobierno encabezó el arranque de 
este encuentro, que se realiza desde 
este día al próximo sábado 9 de 
diciembre, con el objetivo principal 
de promover espacios formativos 
en buenas prácticas especializadas, 
en materia de protección, defensa y 
restitución de los derechos de niñas, 
niños y adolescentes en situación 
de vulnerabilidad ante algún tipo de 
violencia.
 
Dicho evento internacional en donde a 
lo largo de tres días se intercambiarán 
experiencias de éxito con España, 
Chile y Argentina para trabajar en la 
construcción de políticas públicas a 
favor de este sector, forma parte de 
la Agenda de Niñez y Adolescencia 
impulsada por el Gobierno del Estado 
a través de la Secretaría Ejecutiva 
del Sistema de Protección Integral 

de Niñas, Niños y Adolescentes del 
Estado de Yucatán (Sipinnay), en 
coordinación con la Universidad 
Autónoma de Yucatán (UADY).
 
Ante representantes de instituciones 
académicas, de la sociedad civil 
organizada, de los poderes legislativo 
y judicial, servidoras y servidores 
públicos, estudiantes y profesionistas 
de 16 entidades del país, la funcionaria 
llamó a redoblar esfuerzos y seguir 
trabajando en equipo para proteger 
el Interés Superior de la Niñez y 
Adolescencia a fin de garantizarles 
el respeto pleno de sus derechos y 
bienestar integral.
 
“Sin duda, el cabal y efectivo 
cumplimiento de los derechos de la 
niñez y adolescencia, es condición 
primordial para el logro de su 
desarrollo integral y para impulsar 
la evolución de la sociedad hacia un 
modelo de convivencia que garantice 
un clima de civilidad, de paz, 
comprensión, respeto, y bienestar 
general”, subrayó.

 
Pero, sobre todo, manifestó, tienen 
derecho a vivir una vida libre de 
cualquier forma de violencia, y a que 
se resguarde su integridad, con el 
fin de lograr mejores condiciones 
de vida y el libre desarrollo de su 
personalidad.
 
“Todo ello marca la ruta y enfoque de 
la Agenda de Niñez y Adolescencia 
del Gobierno del Estado de Yucatán, 
cuyos avances serán presentados 
en el marco de este Congreso, 
con base en proyectos y acciones 
dirigidos a la protección y restitución 
de los derechos de niñas, niños y 
adolescentes víctimas de violencia”, 
comentó en el acto inaugural.
 
“Es una Agenda que está siendo 
desarrollada e implementada por 
la Secretaría Ejecutiva del Sipinnay, 
en coordinación con la UADY, y la 
participación decidida de diversas 
dependencias y entidades que tienen 
injerencia en la atención de la niñez y 
adolescencia que sufre de algún tipo 
de violencia”, recordó.
 
En presencia del titular de la Fiscalía 
General del Estado (FGE), Juan 
Manuel León León y el rector de la 
UADY, Carlos Alberto Estrada Pinto, 
Fritz Sierra anticipó que, resultado de 
un gran trabajo en equipo y siendo, en 
definitiva, un paso sin precedente en 
Yucatán, la Agenda queda expresada 
en una profunda readecuación de 
nuestro Sistema de Justicia, que es 

 LA SECRETARIA GENERAL DE 
GOBIERNO, MARÍA FRIZ ENCABEZÓ 
LA INAUGURACIÓN DEL PRIMER 
CONGRESO INTERNACIONAL 
DE NIÑEZ Y ADOLESCENCIA EN 
YUCATÁN, DESDE DONDE SE 
REÚNEN EXPERTOS DE ESPAÑA, 
CHILE, ARGENTINA Y MÉXICO PARA 
INTERCAMBIAR EXPERIENCIAS DE 
ÉXITOS A FAVOR DE ESTE SECTOR 
DE LA POBLACIÓN.
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prioridad para la administración 
que encabeza el Gobernador 
Mauricio Vila, y que se traduce 
en la garantía de una justicia 
reparadora y sanadora.
 
“Es una justicia terapéutica que 
fortalece nuestro Sistema de 
Procuración e Impartición de 
Justicia, en una vertiente cimera 
como es la justa y equitativa 
atención y restitución de los 
derechos de niñas, niños y 
adolescentes, reconociendo 
y anteponiendo, siempre, el 
Interés Superior del Menor, así 
como el puntual acatamiento 
de los dispositivos de Derechos 
Humanos y, consecuentemente, 
la correcta ejecución de acciones 
orientadas a la reeducación y 
reinserción social del menor”, 
compartió.
 
A su vez, la secretaria ejecutiva 
del Sipinnay, María Elena Rivas 
Acevedo, indicó que trabajar 
para lograr una verdadera 
justicia terapéutica, sanadora 
y reparadora para la niñez y 
adolescencia implica por parte 
de las personas encargadas de 
su atención, la existencia de una 
empatía personal fortalecida 
por una profesionalización 
especializada.
 
“De ahí la necesidad de integrar en 
la Agenda de la Niñez y Adolescencia a profesionales en 
diversas disciplinas, así como buenas prácticas basadas 
en evidencia, para lograr resultados exitosos”, subrayó 
ante los representantes de los poderes Judicial, Mariana 
Gaber Fernández Montilla, y Legislativo, Mario Maldonado 
Espinosa.
 
Con la presencia del Investigador del Centro de Estudios 
Constitucionales de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Nicolás Espejo Yaksic, recordó que, en 
nuestro país, con la reforma de nuestra Carta Magna en el 
año 2011, se elevaron a rango constitucional los tratados 
internacionales de los que México es Estado Miembro, 
entre éstos, la Convención sobre los Derechos del Niño.
 
“Asimismo, la Ley General de los Derechos de las Niñas, 
Niños y Adolescentes, y el Protocolo para juzgar con 
perspectiva de Infancia y Adolescencia de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, forman parte de los avances 
logrados en políticas públicas dirigidas a la niñez y 
adolescencia. Sin embargo, aún falta mucho camino por 
recorrer”, manifestó.
 
En este contexto y junto a la encargada del Despacho de 
la Dirección General del Sistema para el DIF en Yucatán, 
Mariana Villamil Rodríguez y la Responsable Institucional 
y Enlace de la Agenda de Niñez y Adolescencia de la 

UADY, Reyna Faride Peña, 
la secretaria Ejecutiva 
del Sipinnay destacó el 
importante trabajo que, en Yucatán, por instrucciones 
del Gobernador Vila Dosal, se realiza con la finalidad de 
desempeñar lo que, por Ley, es nuestra obligación: hacer 
valer y cumplir el Interés Superior de la Niñez.
 
“Es así que Gobierno y Academia desarrollamos en 
colaboración la Agenda de Niñez y Adolescencia, y el día de 
hoy, estamos haciendo realidad uno de los proyectos de 
esta Agenda: a través de este Congreso, en el que vamos a 
contar con la participación de personas expertas en temas 
de niñez y adolescencia de 4 países, se compartirán buenas 
prácticas y modelos exitosos en justicia terapéutica, 
reparación del trauma psicológico y procesos de adopción”, 
señaló.
 
Este encuentro internacional que también tiene el 
propósito de fomentar la especialización del funcionariado 
público que forma parte del Sistema de Justicia, la 
promoción de la perspectiva de niñez y adolescencia en 
el sector académico y sociedad civil organizada, cuenta 
con la participación de más de 1,000 de asistentes, 
provenientes de Aguascalientes, Campeche, Chihuahua, 
Ciudad de México, Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, Estado de 
México, Sonora, Michoacán, Morelos, Querétaro, Quintana 
Roo, San Luis Potosí y Yucatán.

ESTE ENCUENTRO 
FORMA PARTE DE LAS 
ACCIONES Y TRABAJO EN 
EQUIPO QUE IMPULSA EL 
GOBIERNO DEL ESTADO, 
EN COORDINACIÓN CON 
LA UADY, PARA MEJORAR 
LA ATENCIÓN DE NIÑAS, 
NIÑOS Y ADOLESCENTES 
VÍCTIMAS DE 
VIOLENCIAS, A TRAVÉS 
DE UNA AGENDA 
INTERINSTITUCIONAL 
Y TRANSVERSAL QUE 
ES EJEMPLO A NIVEL 
NACIONAL.
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CAMPECHE

Hasta hace unos meses era una brecha utilizada por 
delincuentes para huir y esconderse tras cometer 
sus fechorías, fue escenario de ataques sexuales 

a jovencitas estudiantes; hoy el Gobierno lo transformó 
en un sendero seguro para las familias de al menos 
seis colonias, entre ellas El Mirador, que por décadas 
permaneció abandonada.

La Gobernadora Layda Sansores San Román cortó el listón 
inaugural de esa calle de 620 metros lineales totalmente 
pavimentados, guarniciones, aceras y cunetas, que además 
cuenta con rampas para discapacitados, alumbrado 
público, vialetas, tuberías y coladeras de drenajes pluvial, 
pero sobre todo tendrá la vigilancia permanente de 
los agentes de la Secretaría de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC).

Sansores San Román, acompañada por su hermana Laura, 
presidenta del Sistema DIF Estatal, y las presidentas del 
Tribunal Superior de Justicia del Estado y de la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos del Estado de Campeche, 
Leticia Lizama Centurión y Ligia Rodríguez Mejía, 
respectivamente cortaron el listón inaugural.

La titular de la SPSC, Marcela Muñoz Martínez y el 
vicefiscal general del Estado, Jackson Villacís Rosado, 
además del encargado del despacho de la Secretaría de 
Desarrollo Urbano, Movilidad y Obras Públicas, Bernhard 
Rehn, así como la directora del Instituto de la Mujer del 
Estado de Campeche, Vania Kelleher Hernández también 
participaron en el corte inaugural.

Especial / La Revista 

Inaugura gobernadora Layda Sansores 
San Román primer sendero seguro con 

inversión de $12.6 mdp
LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN ROMÁN 

CORTÓ EL LISTÓN INAUGURAL DEL SENDERO SEGURO, 
CALLE DE 620 METROS LINEALES TOTALMENTE 

PAVIMENTADOS, EN BENEFICIO DE 20 MIL PERSONAS. 
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Es importante señalar que por este 
sendero seguro cientos de personas, 
principalmente estudiantes, transitarán 
seguros y evitarán rodear varios 
kilómetros para acceder a las escuelas, 
como la secundaria general del Instituto 
Campechano y el Centro de Estudios 
Tecnológicos del Mar, y ahorrarán más 
de 60 minutos para llegar y tomar sus 
clases, además que lo harán con toda 
seguridad.

Posada del Jaguar

Por otra parte, la Gobernadora Layda 
Sansores San Román se reunió con 
cientos de familias en la Posada del 
Jaguar, que esta ocasión se llevó a cabo 
en la colonia Jardines.

Desde la cancha techada de la colonia, la 
mandataria estatal, además de desearles 
una feliz navidad y próspero año a las y 
los campechanos, alentó a las familias 
a seguirse queriendo, que el amor sea 
la fuerza que los mantenga unidos para 
lograr sus sueños.

Tras hacer la entrega de una moto a 
Guadalupe Chuc con el número 239, 
ganador de la rifa que se realizó durante 
la celebración, Sansores San Román 
convocó a parejas para que contaran 
sus historias de amor, y aprovechó para 
narrar la suya con su “legítimo amante 
Romeo”, quien aseguró “la ha hecho 
crecer y la ha procurado, cuidado y dado 
lo mejor”.

Con esta entrega, suman ya dos las 
motos obsequiadas y en ambos casos las 
ganadoras fueron mujeres.

Sansores San Román también fue 
testigo de los concursos de baile y canto 
con padres y niños para que ganasen 
bicicletas y juguetes, “aquí todos se 
llevan sus regalos, se nota el esfuerzo, 
pero sobre todo que lo están disfrutando 
con sus familias”.

En el evento en el que los niños 
disfrutaron de dulces, brincolines, juego 
de canicas y recibieron los juguetes por 
parte de su “tía Layda”, estuvo presente la 
titular de la Secretaría de Bienestar, Eliza 
María Hernández Romero, quien también 
animó la participación de niñas y niños 
por más de dos horas.

Las risas y los aplausos estuvieron a 
la orden, pues el comediante, Pierre 
David presentó diversos personajes 
durante su espectáculo, entre ellos, “Joan 
Sebastián”, “Vikki Carr y Ana Gabriel”, así 

como Maluma, Peso Pluma, Juan Gabriel, 
entre otros. También estuvo la animadora 
Arlet acompañada de sus botargas con 
los personajes de Spiderman, Mario Bros, 
Sonic, Santa, entre otros.

En la posada, a la que también asistió 
el titular de la Unidad de Comunicación 
Social del Gobierno del Estado, Walther 
David Patrón Bacab. Sansores San Román 
rifó artículos del hogar como hornos de 
microondas, pantallas de televisión, 
licuadoras, bocinas, además de una 
motocicleta, bicicletas y otros obsequios 
que llenaron de alegría y entusiasmo a los 
cientos de personas que se encontraban 
presentes.

LA GOBERNADORA 
REAFIRMA SU 
COMPROMISO PARA 
SEGUIR TRABAJANDO 
EN ACCIONES QUE 
BENEFICIEN A LOS 
CAMPECHANOS, EN 
AMENA POSADA AENTÓ 
A LAS FAMILIAS A 
SEGUIRSE QUERIENDO 
Y A QUE EL AMOR SEA 
LA FUERZA QUE LOS 
MANTENGA UNIDOS.



Semanario de Información y Análisis Político38

“Llegó la hora de la igualdad 
con justicia social y ésta debe 
alcanzar a todos los rincones de 

nuestras comunidades” expresó la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa 
durante la firma del convenio entre 
el Gobierno del Estado y la Comisión 
Económica para América Latina y el 
Caribe (CEPAL) de las Naciones Unidas, 
que marcan el Inicio del proceso 
participativo para la elaboración del 
Plan Estratégico para el Desarrollo 
Sostenible de Quintana Roo.

Este Plan Estratégico para el 
Desarrollo Sostenible de Quintana 
Roo 2025-2050 es la meta que guiará 
a todos, que dirá durante los próximos 
25 años a dónde queremos llegar. Y se 
definirá de manera conjunta, porque 
todos somos Quintana Roo.

Participarán las presidentas y 
presidentes municipales, integrantes 
de los Poderes Legislativo y Judicial, 
titulares de los órganos autónomos, 
cónsules, rectores y directores 
de instituciones de educación 
superior, titulares del gabinete 
legal y ampliado, y las ciudadanas 
y ciudadanos integrantes de los 
Consejos Municipales de Planeación, 
Cámaras Empresariales, Colegios de 
Profesionistas y Organizaciones de la 
Sociedad Civil.

La gobernadora Mara Lezama 
mencionó que el Plan Estratégico será 
un documento vivo que trace rutas y 
responda a las aspiraciones de las y 
los quintanarroenses, abonando a la 
tarea de alcanzar a la mayor cantidad 
y calidad de personas y actividades 
de participación ciudadana. “Son 
pocos los estados a nivel nacional 
que contemplan en su legislación una 
visión de largo plazo, y entre ellos 
está Quintana Roo”, afirmó.

Añadió que Quintana Roo vive nuevos 
tiempos, donde las instituciones 

QUINTANA ROO 
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Inicia Plan Estratégico para el 
Desarrollo Sostenible de Largo 

Plazo, Cepal-Quintana Roo 

GOBERNADORA MARA LEZAMA FIRMA CONVENIO ENTRE EL GOBIERNO DEL 
ESTADO Y LA COMISIÓN ECONÓMICA PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 

(CEPAL) DE LAS NACIONES UNIDAS.
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están al servicio del pueblo y 
trabajan 24/7, y en donde se 
tiene claro que el dinero no 
es del gobierno, es del pueblo 
y para el pueblo, y tiene 
derecho a saber hacia dónde 
se invierten, para cerrar 
brechas de desigualdad y 
llevar justicia social a quienes 
más lo necesitan.

Mara Lezama afirmó estar 
consciente que el gobierno 
y la sociedad civil solos 
no pueden hacer todo, que 
las responsabilidades son 
compartidas y por eso, 
desde el primer día de la 
administración convocó a 
un Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, en el que 
todos sumen, participen, 
contribuyan y hagan posible 
que el éxito se refleje en 
prosperidad compartida, sin que nadie se quede fuera ni 
se quede atrás.

Precisó que afianzados en la Ley de Planeación para 
el Desarrollo del Estado de Quintana Roo, aprobada 
por unanimidad en el Congreso estatal en el año 2022 y 
arropada por la Alianza Mundial de Gobierno Abierto, por 
primera vez en su historia el estado elaborará este Plan 
Estratégico de largo plazo.

Durante el evento, el Secretario de Finanzas y Planeación 
(SEFIPLAN), Eugenio Segura Vázquez, dijo que esta 
Estrategia contempla avanzar hacia un Quintana Roo que 
sea el mejor lugar para vivir.

“Esta visión justamente es la que estaremos desarrollando 
durante los próximos meses, mediante la integración del 
primer Plan Estratégico para el Desarrollo Sostenible del 
Estado: la del Quintana Roo que nos imaginamos para el 
2050. El Quintana Roo que queremos ver, que queremos 
para nuestros hijos, que queremos para nosotros mismos”, 
recalcó.

Exhortó a toda la población a sumarse a la elaboración 
de este Plan, manifestando sus ideas y sugerencias para 
transformar a Quintana Roo.

Por su parte, la Secretaria de Gobierno Cristina Torres 
Gómez dio a conocer que habrá mesas de trabajo en todo 
el estado, de norte a sur, en las que se escucharán todas 
las voces, porque nadie puede solo, para construir un 
Quintana Roo con nuevas ideas.

Participaron en el evento la Directora del Instituto 
Latinoamericano y Caribeño de Planeación Económica 
y Social (ILPES) Cielo Morales; la Oficial de Programas 
y Responsable del Apoyo a Miembros en las Américas 
del Open Government Partnership, la Alianza para el 
Gobierno Abierto, Clorinda Romo González; la Directora 

de Ciudadanos por la 
Transparencia Cynthia 
Dehesa Guzmán; Juan Ignacio 
Athié Lambarri, Presidente 
del Consejo Ciudadano de 
Planeación Estatal; Heyden 
Cebada Rivas, Magistrado 
Presidente del Tribunal 
Superior de Justicia; Luis 
Humberto Aldana, Titular 
de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del 
Poder Legislativo.

También presentes: María 
Cristina Torres Gómez, 
Secretaria de Gobierno; 
Verónica Lezama Espinosa, 
Presidenta Honoraria 
del Sistema DIF Estatal; 
y Yensunni Martínez 
Hernández, Presidenta 
Municipal de Othón P. Blanco.

Rompen récord de vuelos en 
Cancún

Cancún.- La gobernadora Mara Lezama celebró el 
anuncio de la aerolínea American Airlines que ofrece 
nuevas opciones de vuelos para que turistas disfruten de 
Quintana Roo durante la próxima temporada vacacional, 
lo que atrae un mayor número de visitantes y genera más 
derrama económica para quienes diariamente trabajan en 
el servicio del turismo.

Explicó que Cancún se convertirá en el mayor destino 
internacional de esta aerolínea durante la temporada de 
invierno, pues a partir del 9 de diciembre, American lanzará 
nuevos vuelos sin escalas que llegarán al Aeropuerto 
Internacional de Cancún desde Cincinnati, Nashville, 
Tennessee y Pittsburgh, Pensilvania. Este nuevo vuelo se 
suma a la red invernal de la aerolínea, creciendo a 18 rutas 
sin escalas a Cancún desde todo el país, recibiendo hasta 
40 vuelos diarios.

Además, la aerolínea estadounidense más grande también 
operará seis vuelos en los días pico a Cozumel y a partir del 
28 de marzo, lanzará cuatro vuelos diarios sin escalas al 
nuevo Aeropuerto Internacional de Tulum “Felipe Carrillo 
Puerto”.

“La aerolínea ofrece mayores opciones sin escala para 
llegar directo a Quintana Roo donde los visitantes podrán 
disfrutar de las bellezas naturales de norte a sur, desde 
nuestras hermosas playas de arena blanca, mar azul 
turquesa, hasta los sitios arqueológicos, la cultura maya 
y muchas opciones”, dijo.

Añadió que para la temporada invernal se espera una 
importante derrama económica con mayor número de 
visitantes que arriben al destino, generando prosperidad 
que se refleje en la mesa de cada uno de los hogares 
quintanarroenses.

AMERICAN AIRLINES ANUNCIA PARA LA TEMPORADA 
INVERNAL NUEVAS RUTAS SIN ESCALAS A CANCÚN Y 

SEIS VUELOS A COZUMEL, ADEMÁS CUATRO DIARIOS AL 
NUEVO AEROPUERTO DE TULUM A PARTIR DEL 28 DE 

MARZO DEL 2024.
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OPINIÓN LA VIDA EN ROSA 

“Educación en Tiempos de Crisis: Pandemia, 
Guerra e Incertidumbre”, es un libro con 
distintos autores dedicado a la educación, en el 

que se presenta el debate en torno a lo progresivo 
frente tradicional; qué debemos de proteger del 
pasado y qué debemos de pensar hacia el futuro. 
La realidad es que cada estudiante aprende de 
forma diferente y es el maestro quien debe estar 
preparado para presentar diversas opciones en 
el aula, el trabajo se multiplica al evaluar y se 
requiere compromiso, coinciden los académicos, 
quienes afirman que no se trata de la aplicación 
de un método, sino la combinación de los que 
existen desde el origen de la educación.

El auditorio de la Academia Nacional de 
Geografía e Historia (ANGH) de la UNAM en la 
Ciudad de México, fue el escenario que reunió 
a investigadores y académicos del continente 
americano, hermanados en este compromiso de 
educar y exponer un debate amplio que condujo 
a múltiples respuestas.

El vicepresidente de la ANGH, el físico José 
Alejandro Dosal Luce dio la bienvenida a los 
autores procedentes de países como Puerto 
Rico, República Dominicana, Ecuador, Perú, 
México, Ecuador, Estados Unidos, Venezuela.

El capítulo con que inicia Educación en Tiempos 
de Crisis: Pandemia, Guerra e Incertidumbre, de la editorial 
Plaza y Valdés, coordinado por el embajador Otto Federico 
Von Feigenblatt y María de Jesús Araiza Vázquez, está 
dedicado a los significados de progresivo y tradicional que 
se han politizado en los debates sobre educación y que cada 
persona le da un significado distinto.

Al abordar el término tradicional, como coeditor en este libro, 
el doctor Oscar Yecid Aparicio Gómez, consideró que en los 
años 50´ no es lo mismo que tradicional en el siglo XIX; ahora 
se dice, que, métodos que se utilizaban en los años 80´, ahora 
son tradicionales, tenemos que ir más allá, a lo que necesitan 
los estudiantes y la esencia de la educación.

“El asunto de la inteligencia artificial, cómo la tecnología va a 
cambiar el mundo, de que el chat GPT va a dominarnos; que 
el estudio y la enseñanza van a cambiar. Si nos ponemos a 
pensar el método socrático de la antigua Grecia es igual de 
pertinente hoy, que hace más de mil años, si le quitamos 
el estigma, el proceso enseñanza-aprendizaje, la relación 
estudiante y maestro, podemos avanzar más, no buscamos 
llegar a un consenso, a una sola respuesta, trascender el 

debate, que filósofos hablen con educadores, 
que científicos sociales hablen con psicólogos, 
ya que la educación es un campo amplio que 
está compuesto de muchas otras disciplinas”.

“En un debate, todo es posible a través 
de los argumentos y han escrito desde 
su perspectiva de ingeniería, filósofos, 
educadores y quienes trabajan en 
administración educativa en universidades. 
No es que la educación tradicional es antes 
de la progresiva o viceversa, sino que se 
complementan”.

“La tecnología no es solo digital como la 
entendemos, es una herramienta y permite que los procesos 
de aprendizaje sean mucho más prometedores, al principio los 
discípulos no eran elegidos por el maestro sino al contrario, 
el discípulo elegía al maestro y la primera tecnología 
era caminar en el ágora griega, y mientras caminaba, el 
conocimiento se iba fijando a través de la mayéutica y 
dialéctica, luego aparecen las pizarras, la escritura y eso 
asustaba, cómo es que la escritura nos va a quitar la tradición 
oral -se cuestionaban-, lo mismo pasó cuando se inventó la 
imprenta con Gutenberg, y la tecnología actual nos plantea: 
¿qué relación hay entre educación y tecnología?, cómo nos 
acercamos a la relación entre tecnología y la educación, así 
que aprendemos de la tecnología, para y con la tecnología”. 

“La tecnología siempre es un medio, herramienta cognitiva 
amplificadora de la mente. El debate ahora tiene más 
escenarios de discusión en el mundo, se ha hecho en Miami, 
México, Colombia, Nueva York, es necesario que se lleve 
más allá de los espacios cerrados, donde todos vamos 
construyendo esta humanidad a quienes se nos ha confiado 
la educación de los más jóvenes”.

¿EDUCACIÓN TRANSFORMACIONAL?
“Educación en tiempos de crisis”

Por Nidia Sánchez

EL AUDITORIO DE LA 
ACADEMIA NACIONAL DE 
GEOGRAFÍA E HISTORIA 
(ANGH) DE LA UNAM EN 
LA CIUDAD DE MÉXICO, 
FUE EL ESCENARIO QUE 
REUNIÓ A INVESTIGADORES 
Y ACADÉMICOS DEL 
CONTINENTE AMERICANO.
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Que en instituciones de educación superior se hable de 
un debate por medio de la investigación. Cultura digital 
e inteligencia artificial. Que sea un diálogo constructivo, 
proponen académicos.

Trabajando en este libro nos damos cuenta que estamos en 
desacuerdo y tenemos algunos puntos de conexión, vamos 
aprendiendo de todos, aceptar que la respuesta no es siempre 
una respuesta, que es un proceso lineal de descubrimiento, en 
eso coinciden los autores.

El doctor Dosal Luce afirma que uno de los retos de los 
docentes es tratar de vencer las teorías del olvido, tenemos 
el reto de que los conocimientos se logren a mediano y largo 
plazo para los estudiantes.      

Durante su participación, el doctor y académico Ángel Toledo 
López, de Puerto Rico, expresó que la práctica de la educación 
tradicional y progresista alteran la relación maestro y 
estudiante, el estudiante tiene un rol central en el proceso 
de aprendizaje, practicamos que el estudiante aprenda de su 
propio proceso como un ente activo, y el maestro como guía 
sigue siendo una herramienta en el proceso de aprendizaje, 
permite que sea un proceso de intercambios, en la educación 
progresiva también existe una intersección con el modelo 
tradicional, demonizar a uno de los dos modelos no ayuda, 
estamos buscando facilitar un proceso de aprendizaje.

“En las aulas hay una relación ser humano con ser humano; 
preguntarles: ¿Cómo te gusta aprender?; así se produce 
la educación progresista, hay un intercambio tanto en lo 
tradicional como la progresista, hay más puntos de encuentro 
que de diferencias. La educación tradicional normalmente 
se enfoca en el maestro y la progresista en el estudiante, el 
utilizar técnicas de ambas metodologías y poderlas integrar, 
ese debería ser nuestro modelo educativo, lo tradicional y lo 
progresista no están divorciados”.

“Le digo a los maestros, nosotros tenemos que enseñar como 
el estudiante aprende, y si el estudiante aprende cuando se 
le guía eso es tradicional y si aprende dejándole hacer eso 
sería progresista, el problema de los maestros es que no 
estamos preparados para esa realidad, queremos creer que el 
estudiante entra y le vamos a depositar todo el conocimiento, 
si nosotros comenzamos a enseñar de la forma en que el 
estudiante aprende y lo llamaría no educación progresista 
sino educación transformacional, esto va a representar que 
cada estudiante aprende de distinta forma y que en un salón 
voy a tener que implementar diversas técnicas de aprendizaje 
para que active los saberes y conocimientos, eso es posible, si 
logramos convencer a nuestros maestros que esa es la ruta, 
transformar la manera en la que educamos”.

“Un modelo que dure a largo plazo. El niño puede aprender 
haciendo el trabajo una, otra vez y otra vez, creo que se 
pueden resolver los exámenes en forma colectiva y al final 
eso es aprendizaje. No tengo ningún problema con que un 
estudiante me diga quiero repetir el trabajo, y en el proceso de 
hacerlo otra vez está aprendiendo más. Hacer los exámenes 
de manera colaborativa no le veo nada malo, al final en el 
diálogo se da ese compartir social y se da el aprendizaje, es 
un modelo que propongo, si estamos de acuerdo, funciona”.

Para el académico Dosal, “cada campo de conocimiento 
tendrá que escoger ciertas didácticas preferenciales”.

Por su parte, la catedrática de la Universidad de Nuevo León 
e ingeniero en control y computación, Olga Lucía Ostos, en 
el capítulo educación en tiempos de guerra se aborda en el 
ámbito supranacional las consecuencias de la guerra y su 
impacto en los niños en el mundo.  

Otro capítulo está dedicado a la salud mental, en parte debido 
al uso inadecuado del internet y redes sociales en términos de 
contenido consumido en el ámbito educativo.
La doctora Elena Toxtle comentó lo necesario que es quitar 
estigmas de niños cristal, milenials, en estas generaciones y 
buscar otras connotaciones.

Al finalizar el evento el doctor Dosal Luce, entregó a los 
galardonados diploma y medalla en este intercambio al que 
ya pertenecen en forma honoraria a la Academia Nacional de 
Geografía e Historia de la UNAM, Aris Anif, miembro del British 
Brain Charty Trust; Franklin Alberto Rodríguez Garabitos, 
senador en República Dominicana; Ángel Toledo López, 
Subsecretario de Educación de Puerto Rico.

En tanto, recibieron certificado y medalla del Organismo 
Internacional de la Juventud para Iberoamérica (OIJI), los 
académicos Beatriz Saavedra Gastelum, Miguel Ángel 
Garduño Zepeda, Alberto Utrilla Armendáriz, S. Iván Ferrera 
Villatoro, Héctor Efraín Ortega Castillo, Rita Ferrera Villatoro, 
Enrique Álamo Rodea, Teodoro Rentería Arroyave, Elsy 
Jiménez Barros, Guadalupe Chávez Torres. 
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OPINIÓN CONSTRUYENDO

La industria de la construcción 
está lista para la transformación. 
El mundo clama por una 

transformación. Esta COP28 tiene el 
potencial de ser el momento en que 
los líderes de esta industria respaldan 
y escalan su compromiso con una 
transformación del sector que sea 
justa, regenerativa y energéticamente 
eficiente.

Algo así dijo Cristina Gamboa, CEO del 
World Green Building Council, antes 
de lanzar la pregunta que refleja el 
desafío actual: ¿Estás listo para ser 
parte de esa transformación?
La acción climática es frecuentemente 
mal entendida como los esfuerzos 
de un grupo de seres humanos 
por salvar el planeta. De hecho, se 
trata del esfuerzo de la humanidad 
entera por salvarse a sí misma y al 
ambiente que hemos creado para 
facilitar la prosperidad, la equidad y el 
crecimiento, se trata de cada gobierno 
que desea mantener la estabilidad 
y la cohesión, de cada negocio 
que quiere seguir siendo exitoso y 
financieramente viable, y de cada 
persona que disfruta el confort de la 
vida moderna.

Asegurar el mejor futuro para la 
construcción demanda políticas 
públicas que alienten dicha transformación, que la 
industria entera eleve su ambición y que se cuente con 
el suficiente financiamiento que sirva de palanca para 
multiplicar su enorme potencial.

El pasado 6 de diciembre, día dedicado en la COP28 a la 
acción multinivel, urbanización, ambiente construido y 
transporte, el sector de la construcción mostró su fuerza 
colectiva con la firma por parte de más de 350 líderes 
de esta industria de una carta abierta dirigida a los 
negociadores y jefes de estado demandando un cambio 
regulatorio necesario para abordar la crisis climática. 
Esta carta también otorga su apoyo a la iniciativa política 
“Buildings Breakthrough” anunciada el mismo día que está 
comandada por más de 25 países, que hace un llamado 
para que en 2030 la nueva normalidad sean los edificios 
resilientes y con emisiones cercanas a cero.

La carta abierta resalta el potencial de la 
construcción para generar enormes contribuciones 
a la equidad social y la prosperidad financiera, 
destacando la oportunidad de reducir 37% de las 
emisiones totales de carbono, crear oportunidades 
de inversión en mercados emergentes por 1.5 
trillones de dólares, y sacar a 2.8 billones de 
personas de la pobreza energética.

La resiliencia actual de los edificios es insuficiente 
para lidiar con una población en crecimiento al 

mismo tiempo que con los impactos del cambio climático, 
que significan un riesgo inmimente para la vida humana, la 
cohesión social y la estabilidad.

Los líderes hacen un llamado para adoptar un liderazgo 
político más fuerte para alcanzar la transformación 
sostenible del ambiente construido, la integración de 
normas, políticas y respaldo a las NDCs de los países, 
junto con un compromiso para triplicar la capacidad de 
energía renovable en 2030, así como el reconocimiento del 
papel que juegan los edificios en anticiparse, adaptarse y 
responder a los impactos del clima. Se reconoce también 
la imperiosa necesidad de incrementar el financiamiento 
a las mejoras de la eficiencia energética y la colaboración 
entre las partes interesadas para acelerar y optimizar el 
rol de los edificios en cerrar las brechas identificadas en el 
balance global.

La construcción y su poder
transformador en la COP28

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

ASEGURAR EL MEJOR FUTURO 
PARA LA CONSTRUCCIÓN 
DEMANDA POLÍTICAS 
PÚBLICAS QUE ALIENTEN 
DICHA TRANSFORMACIÓN.
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